Управление экономики Администрации города Когалыма \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_



***Муниципальное образование город Когалым***

***Ханты – Мансийский автономный округ – Югра***

**ИНФОРМАЦИЯ**

**О СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОМ РАЗВИТИИ**

**МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ГОРОД КОГАЛЫМ**

**за 2019 год**

Когалым – 2020

Оглавление

[ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ 3](#_Toc31797535)

[ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 7](#_Toc31797536)

[АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС 9](#_Toc31797537)

[МАЛОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО 12](#_Toc31797538)

[ИНВЕСТИЦИИ И СТРОИТЕЛЬСТВО 15](#_Toc31797539)

[ЖИЛИЩНО – КОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВО 19](#_Toc31797540)

[*Жилищный фонд* 19](#_Toc31797541)

[*Водоснабжение* 20](#_Toc31797542)

[Теплоснабжение 21](#_Toc31797543)

[*Газоснабжение* 23](#_Toc31797544)

[*Электроснабжение* 24](#_Toc31797545)

[*Дорожное хозяйство и санитарная очистка* 26](#_Toc31797546)

[*Общественный транспорт* 30](#_Toc31797547)

[*Ритуальные услуги* 31](#_Toc31797548)

[*Работа жилищно-коммунального комплекса* 31](#_Toc31797549)

[ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ 41](#_Toc31797550)

[УРОВЕНЬ ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ 44](#_Toc31797551)

[ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК 45](#_Toc31797552)

[*Торговля* 45](#_Toc31797553)

[*Платные услуги* 49](#_Toc31797554)

**ИНФОРМАЦИЯ**

**О СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОМ РАЗВИТИИ**

**МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ГОРОД КОГАЛЫМ**

**за январь – декабрь 2019 года**

Оценка социально–экономического развития города Когалыма за январь - декабрь 2019 года основывается на данных Управления Федеральной службы государственной статистики по Тюменской области, Ханты-Мансийскому автономному округу – Югре и Ямало-Ненецкому автономному округу (Тюменьстат), структурных подразделений Администрации города Когалыма и учреждений города Когалыма.

Деятельность Администрации города Когалыма в отчётном периоде, так же, как и в предыдущих периодах, была направлена на реализацию реформы местного самоуправления, решение вопросов местного значения, обеспечение комфортности, безопасности проживания жителей города, поддержание на достигнутом уровне и дальнейшее развитие социальной сферы города.

### ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ

Развитие демографической ситуации в городе Когалыме характеризуется сохранением позитивной динамики роста численности населения. По предварительным данным среднегодовая численность постоянного населения города Когалыма увеличилась по отношению к 2018 году на 1,1% и составила 67,3 тыс. человек.

Результатом является рост численности населения, который обусловлен как положительным естественным приростом населения, так и положительным сальдо миграции, о чем свидетельствуют следующие данные:

В 2019 году по предварительным данным родилось 805 младенцев, что на 78 младенцев меньше, чем за соответствующий период прошлого года. Число умерших составило 228 человек, что на 28 человек меньше, чем в 2018 году.

Несмотря на, снижение количества рождений, благодаря превышению уровня рождаемости над смертностью более чем в 3 раза, естественный прирост населения за 2019 год составил 577 человек, снизившись на 50 человек по отношению к 2018 году.

Коэффициент рождаемости на 1 000 человек среднегодового населения снизился по отношению к аналогичному периоду 2018 года на 1,3 промилле и составил 11,96 промилле. Коэффициент смертности населения снизился по отношению к аналогичному периоду 2018 года на 0,45 промилле и составил 3,84 промилле.

Вторым фактором демографического развития является миграционное движение населения.

Миграционная ситуация в городе отмечается неустойчивостью процессов передвижения населения, что обусловлено специфическими условиями, характерными для северных территорий.

Тенденция миграционной динамики населения по предварительным данным за 12 месяцев 2019 года характеризуется положительным сальдо.

Количество прибывших граждан по предварительным данным увеличилось по отношению к 2018 году на 15% и составило 2 869 человек. Число выбывших из города уменьшилось на 4,8%, и составило 2 503 человека.

Всего в миграционный оборот было вовлечено 5 372 человека, или 8,0% от общей численности населения города, в 2018 году эти показатели составили 5 124 человека или 7,7% от общей численности населения.

Всего за 12 месяцев 2019 года миграционное движение увеличило численность жителей на 366 человек, за аналогичный период прошлого года миграционное движение населения уменьшило численность населения на 136 человек.

Улучшение демографической ситуации в немалой степени зависит от отношения населения к браку и семье. Число зарегистрированных браков в городе Когалыме, по данным отдела записи актов гражданского состояния Администрации города Когалыма, за 12 месяцев 2019 года уменьшилось на 1 единицу по сравнению с соответствующим периодом 2018 года и составило 445 актов (за 12 месяцев 2018 года – 446 актов). Можно отметить тенденцию уменьшения показателя соотношения браков и разводов: за 12 месяцев 2018 года на 1 брак приходилось 0,8 разводов, за 12 месяцев 2019 года данный показатель составил 0,7. Разводов зарегистрировано 304, что на 10% меньше, чем за 12 месяцев 2018 года (338 разводов).

В целях реализации государственной политики в области социально - демографического развития, формирования и реализации основных направлений демографической политики в городе Когалыме, создан Координационный совет по вопросам демографической политики при Администрации города Когалыма.

Все мероприятия в городе Когалыме в сфере демографической политики проводятся в рамках плановых мероприятий учреждений культуры, образования, спорта и молодежной политики при участии всех заинтересованных служб.

В ходе межведомственного взаимодействия по решению вопросов, находящихся в сфере семейной политики округа, в области социально - демографического развития руководители и специалисты структурных подразделений Администрации города, городских служб и ведомств, привлекаются к участию в работе окружных коллегиальных органов, являются постоянными организаторами и исполнителями мероприятий.

В соответствии с постановлением Правительства Ханты-Мансийского автономного округа – Югры от 26.11.2010 №320-п «О проведении конкурса «Семья года Югры» в целях укрепления института семьи, развития лучших семейных традиций, формирования позитивного имиджа семьи, распространения положительного опыта семейных династий, утверждено постановление Администрации города Когалыма от 26.03.2019 года №642 «О проведении в городе Когалыме муниципального этапа конкурса «Семья года Югры». Конкурс состоялся в период с 01.10.2019 года по 15.11.2019 года. В номинации «Многодетная семья» одна семья из города Когалыма заняла 2 место.

В рамках Года семьи в Ханты-Мансийском автономном округе – Югре, учреждениями культуры были проведены мероприятия, направленные на укрепление духовно-нравственных основ семьи, пропаганду семейных ценностей, формирование у родителей навыков эффективного взаимодействия с подростками, среди которых:

* час общения с родителями «Воспитываем юного читателя». Сотрудники библиотеки познакомили участников мероприятия с теми книгами, которые доступны малышам и вызовут у них интерес, составили для родителей рекомендательные списки, памятку «Растим читателей», советы «Детское чтение», которые содержали информацию о том, как воспитать у ребёнка любовь к книге и что нужно для этого сделать;
* игра – викторина «Моя крепость», детям совместно с родителями были предложены различные задания (загадки о семье, нарисовать портрет мам, постройка дома из кубиков и т.д.);
* «Почитай со мной», книжная выставка для совместного чтения молодёжи с родителями. На выставке были представлены книги для совместного семейного чтения, которые будут интересны как взрослым читателям, так и молодым. Выставка направлена на укрепление родственных связей в семье между разными поколениями;
* информационное табло «Под семейным зонтиком», на котором были представлены высказывания, цитаты, афоризмы о семье, семейные фотографии читателей, которые посещают библиотеку, а также загадки о семье, которые нужно было отгадать и получить за это приз.

Театрализованное представление для детей по мотивам сказки Ганса Христиана Андерсона «Дюймовочка».

Спектакль «Это всего лишь 14 лет» по мотивам пьесы Ирины Васьковской и Дарьи Уткиной «Бог ездит на велосипеде». Спектакль для подростков и их родителей ярко отражающий проблемы взаимоотношений родителей и детей в переходном возрасте и другие мероприятия.

Вопросы, находящиеся в сфере демографической политики, освещаются в ходе заседаний коллегиальных органов различного уровня:

В марте и июле 2019 года состоялись заседания Семейного совета Югры (в режиме видеоконференцсвязи с подключением студий муниципальных образований). В марте заседание состоялось с участием представителей Женского экспертного клуба Югры. Рассмотрены вопросы об условиях и обстоятельствах, учитываемых женщиной при принятии решения о рождении ребёнка, и ограничениях, влияющих на её решение об отказе от рождения ребенка, об исполнении протокольных поручений Семейного совета. В студии присутствовали 16 человек.

В июле заседание состоялось под председательством Губернатора Ханты-Мансийского автономного округа – Югры Н.В.Комаровой. При участии руководителей и специалистов структурных подразделений Администрации города Когалыма, представителей управления социальной защиты населения по г. Когалыму Департамента социального развития Ханты-Мансийского автономного округа - Югры, бюджетного учреждения Ханты-Мансийского автономного округа - Югры «Когалымский комплексный центр социального обслуживания населения». Рассмотрены вопросы организации детского отдыха и оздоровления детей в летний период, а также вопрос о Стандарте поддержки добровольчества (волонтерства) в Ханты-Мансийском автономном округе – Югре, об исполнении протокольных поручений заседаний Семейного совета Югры. В студии присутствовали 11 человек.

В марте, июне и сентябре 2019 года состоялись заседания Координационного совета при Правительстве Ханты – Мансийского автономного округа – Югры по реализации социальной политики в отношении граждан старшего поколения и ветеранов. Заседания проходили в режиме видеоконференцсвязи с подключением студий муниципальных образований. В марте были рассмотрены вопросы о комплексе мероприятий, направленных на повышение уровня занятости граждан предпенсионного и пенсионного возраста, о формировании в обществе культуры добровольческой (волонтерской) деятельности в интересах граждан старшего поколения, об организации мероприятий в образовательных учреждениях автономного округа по формированию толерантного отношения к пожилым людям, привитию культуры межпоколенческого уважения и содружества. В студии присутствовали 8 человек.

В июне участники заседания рассмотрели вопросы об исполнении мероприятий плана по реализации механизма предоставления услуг в рамках социального туризма для граждан старшего поколения в Ханты-Мансийском автономном округе - Югре, о развитии и поддержке родственного ухода за тяжелобольными гражданами пожилого возраста, о создании условий для систематических занятий граждан старшего поколения физической культурой и спортом, об исполнении протокольных решений Координационного совета при Правительстве Ханты-Мансийского автономного округа - Югры по реализации социальной политики в отношении граждан старшего поколения и ветеранов от 21.09.2018 года №3, от 27.12.2018 года №4, от 28.03.2019 года №1. В студии присутствовали 5 человек.

В сентябре на заседании были рассмотрены вопросы о применении стационарозамещающих технологий в отношении граждан пожилого возраста, об итогах проведения XXI Спартакиады среди ветеранов спорта Ханты-Мансийского автономного округа – Югры, посвященной памяти ветерана Великой Отечественной войны, об организации системы медицинского патронажа пациентов пожилого возраста, об исполнении протокольных решений Координационного совета при Правительстве Ханты-Мансийского автономного округа - Югры по реализации социальной политики в отношении граждан старшего поколения и ветеранов от 27.12.2018 года №4, от 28.03.2019 года №1, от 27.06.19 №2. В студии присутствовали 10 человек.

19.09.2019 года состоялось заседание Межведомственной Комиссии Ханты-Мансийского автономного округа - Югры по реализации мер, направленных на снижение смертности населения Ханты-Мансийского автономного округа - Югры (в режиме видеоконференцсвязи с подключением студий муниципальных образований). При участии руководителей и специалистов структурных подразделений Администрации города Когалыма, представителей управления социальной защиты населения по г. Когалыму Департамента социального развития Ханты-Мансийского автономного округа - Югры, бюджетного учреждения Ханты-Мансийского автономного округа - Югры «Когалымская городская больница», ОМВД России по городу Когалыму рассмотрены вопросы анализа смертности населения Ханты-Мансийского автономного округа - Югры за I полугодие 2019 года, реализация мероприятий, направленных на снижение смертности от болезней органов эндокринной системы, реализации мероприятий государственной программы «Социальное и демографическое развитие» по формированию здорового образа жизнедеятельности в рамках деятельности факультета «Здоровье и физическая активность» программы бесплатного обучения граждан старшего поколения «Университет третьего возраста» в учреждениях социального обслуживания Ханты-Мансийского автономного округа - Югры. Также рассмотрен вопрос реализации мероприятий, направленных на снижение смертности от дорожно-транспортных происшествий в Ханты-Мансийском автономном округе - Югре в 2019 году. В студии присутствовали 9 человек.

В целом показатели свидетельствуют о благоприятной демографической ситуации, сложившейся в городе.

### ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

На сегодняшний день промышленность – ведущая отрасль экономики города Когалыма, влияющая на его социально-экономическое состояние. Промышленный комплекс города Когалыма представлен следующими основными отраслями промышленности: добыча полезных ископаемых (предоставление услуг в области добычи полезных ископаемых), обрабатывающие производства, обеспечение электрической энергией, газом и паром; кондиционирование воздуха, водоснабжение; водоотведение, организация сбора и утилизация отходов, деятельность по ликвидации загрязнений. Доля промышленного производства в общем объеме отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг собственными силами составляет 53,2%. За рассматриваемый период изменениям продолжает подвергаться структура промышленного производства: наиболее существенные изменения произошли в соотношении объёма добывающих и обрабатывающих производств.

Общий объем промышленной продукции по крупным и средним предприятиям города по предварительным данным за 2019 год составил 42 180 млн. рублей, или 106,7% к 2018 году (39 526 млн. рублей).

Определяющее влияние на общие итоги работы промышленного комплекса оказывают предприятия «обрабатывающих производств», доля которых в объеме отгруженной промышленной продукции в 2019 году составила 51% (2018 год – 47,8%). Данный факт говорит о том, что сегодня в городе Когалыме осуществляется не только нефтедобыча, но и нефтесервис, нефтепереработка, крупное производство реактивов и инновационного оборудования, поставляемого во многие регионы России. Происходит постепенная диверсификация экономики города, что ведет к повышению устойчивости экономики города Когалыма.

Так, объем отгруженных товаров, выполненных работ и услуг предприятиями **обрабатывающей отрасли** за 2019 год составил 21 518 млн. рублей, или 113,9% к 2018 году (18 899 млн. рублей), индекс промышленного производства при этом составил 108,6%.

Производство кокса и нефтепродуктов занимает ведущее место в обрабатывающем секторе города Когалыма и в 2019 году составило 72,3% в общем объеме обрабатывающего производства.

Переработкой нефти и производством нефтепродуктов в городе Когалыме занимается территориально-производственное предприятие «Когалымнефтегаз» общества с ограниченной ответственностью «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь».

Объем производства по виду экономической деятельности **«Добыча полезных ископаемых, предоставление услуг в этих областях»** составил 10 366 млн. рублей или 92,2% к 2018 году (11 248 млн. рублей). Индекс промышленного производства за отчетный период в сравнении с аналогичным периодом 2018 года составил 88,6%.

Наиболее крупным предприятием, осуществляющим деятельность в этой отрасли, является общество с ограниченной ответственностью «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь». Также в городе Когалыме по виду деятельности «Предоставление прочих услуг, связанных с добычей нефти и газа» оказывают услуги такие предприятия как: закрытое акционерное общество «ЛУКОЙЛ – АИК», общество с ограниченной ответственность «АРГОС», общество с ограниченной ответственностью «Центр научно-исследовательских и производственных работ», общество с ограниченной ответственность «ЛУКОЙЛ ЭПУ Сервис» и другие предприятия.

Объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг своими силами в рамках вида деятельности **«Обеспечение электрической энергией, газом и паром; кондиционирование воздуха»** в 2019 году увеличился на 912 млн. рублей и составил 10 032 млн. рублей. Индекс промышленного производства за отчетный период в сравнении с аналогичным периодом 2018 года составил 105,6%.

Крупными предприятиями, осуществляющими деятельность в данной сфере в городе Когалыме, являются акционерное общество «Тюменьэнерго» и общество с ограниченной ответственностью «ЛУКОЙЛ Энергосети».

В городе Когалыме производство электроэнергии не осуществляется. Основными предприятиями, оказывающими услуги по передаче (распределению) электроэнергии являются Когалымский участок Лангепасского межрайонного отделения акционерного общества «Газпром энергосбыт Тюмень» и открытое акционерное общество «Югорская территориальная энергетическая компания – Когалым».

По виду деятельности **«Водоснабжение; водоотведение, организация сбора и утилизации отходов, деятельность по ликвидации загрязнений»** объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг своими силами в 2019 составил 264 млн. рублей, или 101,9% к 2018 году (259 млн. рублей). Индекс промышленного производства за отчетный период в сравнении с аналогичным периодом 2018 года составил 95,9%. Одним из крупных предприятий, осуществляющим деятельности в данной области является общество с ограниченной ответственностью «Горводоканал».

Динамика структуры промышленного производства

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Вид экономической деятельности | январь-декабрь  2018 года | | январь-декабрь  2019 года | |
| млн. руб. | % | млн. руб. | % |
| Обрабатывающие производства | 18 898,9 | 47,8 | 21 517,5 | 51,0 |
| Добыча полезных ископаемых, предоставление услуг в этих областях | 11 247,8 | 28,4 | 10 365,8 | 24,6 |
| Обеспечение электрической энергией, газом и паром; кондиционирование воздуха | 9 120,4 | 23,1 | 10 032,4 | 23,8 |
| Водоснабжение; водоотведение, организация сбора и утилизации отходов, деятельность по ликвидации загрязнений | 258,7 | 0,7 | 263,9 | 0,6 |
| ИТОГО | 39 525,8 | 100 | 42 179,6 | 100 |

### АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС

Производство сельскохозяйственной продукции в городе Когалыме осуществляют крестьянские (фермерские) хозяйства. Основное направление деятельности данных хозяйств – животноводство, связанное с разведением крупного, мелкого рогатого скота, свиней и птицы.

В рамках государственной программы «Развитие агропромышленного комплекса», утвержденной постановлением Правительства Ханты-Мансийского автономного округа - Югры от 05.10.2018 №344-п, в городе Когалыме в рамках муниципальной программы «Развитие агропромышленного комплекса и рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в городе Когалыме» (далее – муниципальная программа АПК) утвержденной постановлением Администрации города Когалыма от 11.10.2013 №2900, в соответствии с Законом Ханты-Мансийского автономного округа – Югры от 16.12.2010 №228-оз «О наделении органов местного самоуправления муниципальных образований Ханты-Мансийского автономного округа - Югры отдельным государственным полномочием по поддержке сельскохозяйственного производства (за исключением мероприятий, предусмотренных федеральными целевыми программами)» реализуются мероприятия, направленные на насыщение внутреннего рынка жизненно необходимыми, качественными и доступными для населения продуктами питания, создание эффективного, конкурентоспособного сельскохозяйственного производства. Также муниципальная программа АПК нацелена на формирование благоприятного общественного мнения и повышения престижа сельскохозяйственной деятельности, создание условий для расширения рынка сельскохозяйственной продукции, обеспечение стабильной благополучной эпизоотической обстановки в городе Когалыме и защиты населения от болезней общих для человека и животных, создание благоприятных условий для развития заготовки и переработки дикоросов, создание условий для увеличения количества субъектов малого предпринимательства, занимающихся сельскохозяйственным производством, развитие социально значимых отраслей животноводства, увеличение объемов производства и переработки основных видов продукции растениеводства.

Финансирование муниципальной программы АПК в 2019 году предусмотрено за счёт средств бюджета Ханты-Мансийского автономного округа - Югры и бюджета города Когалыма.

Объём финансирования в отчетном году был запланирован в размере: 5 201,20 тыс. рублей:

- 3 976,50 тыс. рублей - бюджет Ханты-Мансийского автономного округа – Югры (2018 год –7 211,0 тыс. рублей);

- 1 224,70 тыс. рублей – средства бюджета города Когалыма (2018 год – 2 463,2 тыс. рублей).

Кассовый расход по итогам 2019 года составил: 5 201,04 тыс. рублей:

- 3 976,50 тыс. рублей - бюджет Ханты-Мансийского автономного округа – Югры (2018 год –7 211,0 тыс. рублей);

- 1 224,54 тыс. рублей – средства бюджета города Когалыма (2018 год – 1 732,3 тыс. рублей).

Исполнение по муниципальной программе АПК составило 100% от плановых значений.

На реализацию подпрограммы «Развитие отрасли животноводства» (далее – подпрограмма), в рамках муниципальной программы АПК, из бюджета Ханты-Мансийского автономного округа - Югры доведены лимиты в размере 3 303,00 тыс. рублей. Денежные средства освоены в полном объеме.

Подпрограммой предусмотрена реализация следующих подмероприятий:

1. «Поддержка животноводства, переработки и реализации продукции животноводства». Предоставление субсидии носит заявительный характер и рассчитывается в соответствии с предоставленными заявителями отчетными документами. По данному мероприятию получателями субсидии из бюджета Ханты-Мансийского автономного округа – Югры стали:

- глава крестьянско-фермерского хозяйства Шиманский В.М., размер предоставленной субсидии составил 2 417,14 тыс. рублей;

- глава крестьянско-фермерского хозяйства Крысин А.Е., размер предоставленной субсидии составил 885,8 тыс. рублей.

2. «Поддержка развития сельскохозяйственного производства в виде предоставления субсидий в целях возмещения затрат, связанных с реализацией сельскохозяйственной продукции (в том числе в части расходов по аренде торговых мест)».

В целях поддержки и развития сельскохозяйственного производства на территории города Когалыма, в подпрограмме предусмотрена финансовая поддержка из бюджета города Когалыма в размере 543,9 тыс. рублей. Предоставление субсидии предусмотрено не реже 1 раза в квартал. Получателями субсидии по данному мероприятию стали:

- глава крестьянско-фермерского хозяйства Шиманский В.М., размер предоставленной субсидии составил 523,1 тыс. рублей;

- глава крестьянско-фермерского хозяйства Крысин А.Е., размер предоставленной субсидии составил 20,7 тыс. рублей.

На реализацию подпрограммы 4 «Проведение противоэпизоотических мероприятий, направленных на предупреждение и ликвидацию болезней, общих для человека и животных», в рамках муниципальной программы АПК, доведены лимиты в размере 1 354,3 тыс. рублей, в том числе:

- 673,5 тыс. рублей - бюджет Ханты-Мансийского автономного округа – Югры;

- 680,8 тыс. рублей - бюджет города Когалыма.

Денежные средства освоены в полном объеме.

В городе Когалыме предприятия агропромышленного комплекса отсутствуют. Производство сельскохозяйственной продукции на территории города Когалыма в 2019 году осуществляли 9 крестьянских (фермерских) хозяйств (2018 год - 8 крестьянских (фермерских) хозяйств). Основное направление деятельности фермерских хозяйств - животноводство, связанное с разведением крупного, мелкого рогатого скота, свиней и птицы.

Реализация мероприятий по развитию агропромышленного комплекса позволили в 2019 году обеспечить выпуск продукции сельского хозяйства, на сумму 41,6 млн. рублей, что на 0,1 млн. рублей больше уровня 2018 года (2018 год – 41,5 млн. рублей).

В отчетном году достигнуты следующие значения показателей производства агропромышленного комплекса в городе Когалыме:

- производство мяса в живом весе составило 95,1 тонны, что ниже объема аналогичного периода прошлого года на 100,0 тонн (в 2018 году – 195,1 тонны).

Значительное снижение показателя связано с внесением изменений в государственную программу с 01.01.2019, в части стимулирования сельскохозяйственных товаропроизводителей финансовой поддержкой, в хозяйствах которых 100 и более условных голов маточного поголовья. В связи с этим фермеры в течение 2019 года наращивали поголовье сельскохозяйственных животных, а забой скота свели до минимума.

- производство молока составило 92,0 тонны, что выше на 0,3 тонны объема аналогичного периода прошлого года (в 2018 году – 91,7 тонн);

- поголовье крупного и мелкого рогатого скота в городе Когалыме в отчётном периоде составило 145 голов, что на 5 голов больше аналогичного периода прошлого года (в 2018 году – 140 голов), в том числе, коровы (дойные) – 47 голов (2018 год – 40 голов);

- поголовье свиней – 469 головы, что на 6 голов больше аналогичного периода прошлого года (в 2018 году - 463 головы).

- производство овощей защищенного грунта – 1,6 тонны (в 2018 году – 1,6 тонны).

***Динамика роста поголовья сельскохозяйственных животных в крестьянских (фермерских) хозяйствах:***

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| №  п\п | Поголовье | 2018 год | 2019 год | Изменения |
| 1. | Крупный и мелкий рогатый скот, всего: | 140 | 145 | увеличение на 5 гол. |
|  | в том числе:  дойных коров | 40 | 47 | увеличение на 7 гол. |
| 2. | Свиньи | 463 | 469 | увеличение на 6 гол. |

В ходе реализации программных мероприятий создаются условия для устойчивого развития агропромышленного комплекса, роста сельскохозяйственного производства, заинтересованности фермеров в увеличении объемов производства, что в конечном результате приводит к повышению конкурентоспособности сельскохозяйственной продукции. Население города Когалыма, проживая в условиях Крайнего севера, имеет возможность приобретать свежее мясо, молоко и молочные продукты, произведенные местными сельхозпроизводителями. Фермеры города планируют не останавливаться на достигнутых результатах, а развивать и совершенствовать свое производство.

Для привлечения новых сельхозпроизводителей осуществляется информационно - разъяснительная работа среди населения города, путем размещения информации о государственных поддержках агропромышленного комплекса на официальном сайте Администрации города Когалыма в информационно - телекоммуникационной сети «Интернет», в печатном издании «Когалымский вестник», а также при личных консультациях, в том числе с выездом в хозяйства.

### МАЛОЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Малое и среднее предпринимательство занимает важное место в экономике города Когалыма и играет большую роль в решении экономических и социальных задач – это сохранение рабочих мест, обеспечение дополнительной занятости, насыщение потребительского рынка товарами и услугами. Фактический вклад малого бизнеса в экономику города достаточно высок, но несовершенство статистического учета показателей деятельности субъектов малого предпринимательства не позволяют увидеть реальную ситуацию в этом секторе экономики.

Малый и средний бизнес в городе Когалыме по предварительным данным в 2019 году был представлен 1 683 субъектами малого и среднего предпринимательства, из них 504 субъекта малого и среднего предпринимательства и 1 179 индивидуальных предпринимателей (в 2018 году – 1 693 субъекта, из них 490 субъектов малого и среднего предпринимательства и 1 203 индивидуальных предпринимателя).

Всего численность работающих в секторе малого и среднего предпринимательства, с учетом индивидуальных предпринимателей, составила 7,3 тыс. человек или 21% от общего числа занятых в экономике.

Структура малых предприятий по видам экономической деятельности в течение ряда лет остается практически неизменной. Сфера торговли и общественного питания, в связи с достаточно высокой оборачиваемостью капитала, является наиболее предпочтительной для малого бизнеса, в ней сосредоточено свыше 30% предприятий.

В целях создания благоприятных условий для развития малого и среднего предпринимательства, обеспечения занятости населения, насыщения рынка товарами и услугами в городе Когалыме постановлением Администрации города Когалыма от 11.10.2013 №2919 утверждена муниципальная программа «Социально-экономическое развитие и инвестиции муниципального образования город Когалым», в которой содержится подпрограмма «Развитие малого и среднего предпринимательства в городе Когалыме» (далее – подпрограмма РМСП).

Всего в 2019 году на развитие малого и среднего предпринимательства выделено 8 443,70 тыс. рублей (2018 год – 11 472,71 тыс. рублей), из них:

- 4 263,80 тыс. рублей – средства бюджета Ханты–Мансийского автономного округа - Югры;

- 4 179,9 тыс. рублей – средства бюджета города Когалыма.

По итогам 2019 года освоение денежных средств составило 8 426,16 тыс. рублей или 99,8 %, из них:

- 4 256,16 тыс. рублей - средства бюджета Ханты–Мансийского автономного округа – Югры;

- 4 170,00 тыс. рублей средства бюджета города Когалыма.

Администрация города Когалыма оказывает следующие виды поддержки:

* Финансовая поддержка

Финансовая поддержка субъектов малого и среднего предпринимательства, осуществляющих свою деятельность в социально (значимых) приоритетных видах деятельности города Когалыма осуществляется путём предоставления субсидий и грантов. В 2019 году на финансовую поддержку субъектов малого и среднего предпринимательства (далее – субъекты МСП) предусмотрено 7 734,50 тыс. рублей. По итогам 2019 года финансовая поддержка оказана 70 субъектам МСП на общую сумму 7 718,13 тыс. рублей.

* Информационная поддержка

На официальном сайте Администрации города Когалыма в информационно - телекоммуникационной сети «Интернет» в разделе «Экономика и бизнес» подраздел «Инвестиционная деятельность, формирование благоприятных условий для ведения предпринимательской деятельности» размещена вся необходимая информация для субъектов МСП, в том числе и текст муниципальной программы «Социально-экономическое развитие и инвестиции муниципального образования город Когалым». Раздел находится в актуальном состоянии и постоянно обновляется, а также наполняется новой информацией.

Также информация регулярно размещается в газете «Когалымский вестник», в рекламно-информационной газете «Бизнес-партнер», социальной сети «ВКонтакте», мессенджере Вайбер группа «Бизнес Когалым». В 2019 году по результатам конкурсных процедур заключен муниципальный контракт с ООО «Медиа-Холдинг Западная Сибирь» для размещения информационных материалов о проводимой Администрацией города Когалыма деятельности в сфере малого и среднего предпринимательства, о деятельности организаций, образующих инфраструктуру поддержки субъектов малого и среднего предпринимательства в городе Когалыме посредством телевизионного вещания. Сумма контракта составила 93,62 тыс. рублей. Денежные средства освоены в полном объеме.

В целях организации мероприятий по информационно-консультационной поддержке, популяризации и пропаганде предпринимательской деятельности в 2019 году выделено 437,50 тыс. рублей. В рамках данного мероприятия предприниматели города Когалыма приняли участие в выставке «Товары земли Югорской». Оказаны услуги по организации и проведению конкурса «МАМА-предприниматель» среди субъектов малого и среднего предпринимательства города Когалыма - победителем по результатам повторного аукциона признан ИП Толкачев А.В., сумма контракта составила 217,66 тыс. рублей. Освоено средств на общую сумму 436,41 тыс. рублей, экономия составила 1,09 тыс. рублей или 0,25%.

* Имущественная поддержка

Субъектам МСП города Когалыма оказывается имущественная поддержка путём предоставления муниципального имущества во владение и (или) в пользование на возмездной основе и на льготных условиях (постановлением Администрации города Когалыма от 02.04.2015 №932 утвержден Порядок оказания имущественной поддержки субъектам МСП города Когалыма и организациям, образующим инфраструктуру поддержки субъектов МСП в городе Когалыме).

Так, за 12 месяцев 2019 года была предоставлена поддержка в виде льготной аренды недвижимого имущества 54 Субъектам МСП (2018 год – 50 субъектам).

* Образовательная поддержка

Поддержка субъектов МСП осуществляется в виде организации семинаров, курсов, тренингов, мастер-классов и иных мероприятий обучающего характера для работников субъектов, самих субъектов, а также для лиц, желающих заниматься предпринимательской деятельностью.

Всего за 2019 год в рамках реализации регионального проекта «Популяризация предпринимательства» было организовано и проведено 3 обучающих мероприятия с участием 67 человек (2018 год - 1 мероприятие с участием 48 человек):

- проведено 2 мероприятия - обучение молодежи от 14 до 30 лет. Обучение прошло 43 человека.

- мероприятие «Продвижение бизнеса (товара, услуги) в Интернете», возрастная аудитория молодые люди в возрасте 14-18 лет, количество участников 24 человека.

В рамках организации мероприятий по информационно-консультационной поддержке, популяризации и пропаганде предпринимательской деятельности проведены следующие мероприятия:

- проведение конкурса «МАМА-предприниматель». Конкурс состоялся 6 декабря 2019 года. Количество участников – 10 человек.

- организация участия субъектов города Когалыма в ежегодной окружной выставке-форуме «Товары земли Югорской». Обеспечено участие в выставке 4 субъектов предпринимательства города Когалыма.

Общая сумма средств на реализацию Регионального проекта «Популяризация предпринимательства» составила 611,41 тыс. рублей.

Создание благоприятных условий для поддержки и развития малого и среднего предпринимательства, а также оказание услуг субъектам малого и среднего предпринимательства, предоставление им консультационной, финансовой и иной материальной помощи в городе Когалыме осуществляют организации, образующие инфраструктуру поддержки субъектов малого и среднего предпринимательства.

Так на территории города Когалыма активно осуществляет свою деятельность Сургутский филиал Фонда поддержки предпринимательства Югры (далее – Фонд). За отчетный период Фондом проведены 12 мероприятий с участием 385 человек.

Субъектами малого и среднего предпринимательства, получившими финансовую поддержку в 2019 году создано 8 рабочих мест.

С целью выработки рекомендаций с учетом мнения предпринимательского сообщества, направленных на развитие малого и среднего предпринимательства, в городе Когалыме осуществляет свою деятельность Координационный совет по развитию малого и среднего предпринимательства в городе Когалыме. В 2019 году проведено 4 заседания Координационного совета. В рамках деятельности Координационного совета рассмотрено 24 актуальных вопроса.

Осуществляется предоставление муниципальных услуг по финансовой поддержке в части приема документов в муниципальном автономном учреждении «Многофункциональный центр предоставления государственных и муниципальных услуг», там же функционирует «бизнес-окно», которое работает исключительно с субъектами среднего и малого предпринимательства, где предприниматели города Когалыма могут оформить необходимые им для ведения бизнеса документы.

Оборот предприятий малого и среднего предпринимательства за прошедший год по оценке составил 10,74 млрд. рублей и увеличился на 3,3% в сравнении с 2018 годом (10,40 млрд. рублей).

Объем налоговых поступлений в бюджет города от субъектов малого и среднего предпринимательства ежегодно растет и в 2019 году составил 180,0 млн. рублей, что на 12% выше показателя 2018 года (160,8 млн. рублей).

### ИНВЕСТИЦИИ И СТРОИТЕЛЬСТВО

Основной целью инвестиционной политики города Когалыма является наращивание объемов инвестиций в развитие экономики и социальной сферы города за счет эффективного использования бюджетных средств и привлечения иных внебюджетных ресурсов.

Объем инвестиций в основной капитал в 2019 году за счет всех источников финансирования (без субъектов малого предпринимательства и параметров неформальной деятельности) по оценке составил 13 178,06 млн. рублей или 106,8% к 2018 году (12 338,92 млн. рублей) в действующих ценах.

В 2019 году объем капитальных вложений в бюджете города Когалыма был запланирован в сумме 1 231,76 млн. рублей. Структура капитальных вложений по источникам финансирования сложилась следующим образом:

- бюджет Ханты-Мансийского автономного округа - Югры – 44,1%;

- средства публичного акционерного общества «Нефтяная компания «ЛУКОЙЛ» - 39,0%;

- средства бюджета города Когалыма – 9,0%;

- федеральный бюджет и средства государственных корпораций – 6,7%;

- прочие – 1,2%.

В отчетном периоде освоено 644,46 млн. рублей, что составляет 52,3% от запланированного объема на отчетный период.

Большая часть капитальных вложений 43,1% направлена на реализацию муниципальной программы «Культурное пространство города Когалыма». В рамках данной программы основная часть капитальных вложений была направлена на реконструкцию объекта «Кино - концертный комплекс «Янтарь» под филиал Государственного академического Малого театра России» (в том числе ПИР, приобретение и монтаж оборудования).

На реализацию муниципальной программы «Развитие жилищной сферы в городе Когалыме» направлено 24,3% капитальных вложений, большая часть из них направлена на «Региональный проект «Обеспечение устойчивого сокращения непригодного для проживания жилищного фонда», на «Магистральные и внутриквартальные инженерные сети застройки жилыми домами поселка Пионерный города Когалыма», а также, на приобретение жилья.

10,9% капитальных вложений были направлены на реализацию мероприятий муниципальной программы «Развитие образования в городе Когалыме». А именно, на строительство объекта: «Детский сад на 320 мест в 8 микрорайоне города Когалыма».

На реализацию мероприятий муниципальной программы «Социальное и демографическое развитие города Когалыма» направлено 4,3% капитальных вложений. Основная доля капитальных вложений пришлась на «Обеспечение жилыми помещениями детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из их числа».

На реализацию муниципальной программы «Развитие физической культуры и спорта в городе Когалыме» направлено 3,0% капитальных вложений. В рамках данной программы в 2019 году капитальные вложения были направлены на «Строительство объекта: «Региональный центр спортивной подготовки в городе Когалыме» (в том числе ПИР)» и на «Реконструкцию здания, расположенного по адресу: ул. Набережная, 59, под размещение спортивного комплекса (в том числе ПИР)».

3,1% капитальных вложений были направлены на мероприятие «Реконструкция объекта «Бульвар вдоль улицы Мира» муниципальной программы «Формирование комфортной городской среды в городе Когалыме».

11,3% направлены на прочие капитальные вложения.

В целях обеспечения информационной открытости о деятельности органов местного самоуправления по созданию благоприятных условий для развития инвестиционной и предпринимательской деятельности, на официальном сайте Администрации города Когалыма в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» в разделе «Инвестиционная деятельность, формирование благоприятных условий для ведения предпринимательской деятельности» размещена вся необходимая информация, актуализируется содержательное наполнение раздела, а также разработаны и размещены дополнительные материалы (реестр инвестиционных площадок, навигатор мер муниципальной поддержки, часто задаваемые вопросы). Совместно с отделом архитектуры и градостроительства разработан реестр инвестиционных предложений города Когалыма, содержащий информацию об объектах, строительство которых планируется, в соответствии с генеральным планом города.

Сведения об инвестиционном потенциале города Когалыма также размещены на Инвестиционной карте Югры, Инвестиционном портале и Интерактивной карте промышленности Ханты-Мансийского автономного округа - Югры.

По результатам рейтинга муниципальных образований Ханты-Мансийского автономного округа – Югры по обеспечению условий благоприятного инвестиционного климата и содействию развитию конкуренции город Когалым вошел в группу «С» - к которой относятся муниципальные образования с удовлетворительными условиями развития предпринимательской и инвестиционной деятельности, удовлетворительным уровнем развития конкуренции.

В целях улучшения показателей рейтинга и условий ведения бизнеса в городе Когалыме разработан План мероприятий («дорожная карта»), способствующих улучшению инвестиционного климата и развитию конкуренции на приоритетных и социально значимых рынках товаров и услуг в городе Когалыме.

В рамках внедрения в Администрации города Когалыма бережливого производства управлением инвестиционной деятельности и развития предпринимательства в 2019 году реализовался проект «Построение процесса мониторинга и управления показателями инвестиционной привлекательности г. Когалыма».

Во взаимодействии со структурными подразделениями Администрации города Когалыма, участвующими в инвестиционной деятельности, в 2019 году были достигнуты следующие результаты:

1. Реализована возможность подачи заявления на получение мер финансовой поддержки в электронном виде (в 2019 году доля заявок в электронном виде составила 40,4 %, в 2018 году - 0%).

2. Увеличилось количество проведенных семинаров для субъектов малого и среднего предпринимательства, значение показателя в расчете на 100 субъектов составило 4,93 семинара (2018 год 1,07 семинар на 100 субъектов).

3. Объем оказанной финансовой поддержки субъектам малого и среднего предпринимательства увеличился и составил 15,7 млн. рублей на 1 000 субъектов (2018 год 8,0 млн. руб. на 1 000 субъектов).

4. В муниципальных учреждениях города Когалыма заключены 3 энергосервисных контракта на общую сумму 13,2 млн. рублей.

На постоянной основе проводится работа по подготовке и размещению на инвестиционной карте Югры информации по земельным участкам, предназначенным для реализации инвестиционных проектов, в муниципальном образовании, из 9 земельных участков 1 предназначен под размещение социального объекта, 1 - под размещение торгового объекта, 7 - под производственное строительство. Суммарная площадь указанных земельных участков 17,4 ГА.

Кроме того, в адрес хозяйствующих субъектов ежегодно направляются запросы по наличию у них площадок, земельных участков возможных для реализации инвестиционных проектов, в том числе путём предоставления в аренду, субаренду. В случае наличия таких площадок и предоставления полных данных об их инфраструктуре информация также направляется для размещения на инвестиционной карте Югры.

Поддерживается в актуальном состоянии план создания объектов инвестиционной инфраструктуры, размещенный на сайте Администрации города Когалыма, в 2019 году указанный план включал в себя 16 объектов:

- 5 объектов в сфере образования, культуры и спорта;

- 5 объектов коммунальной инфраструктуры;

- 2 объекта по производству, передаче и распределению электрической и тепловой энергии;

- 4 объекта, относящихся к автомобильным дорогам, объектам транспортно-дорожной и сервисной инфраструктуры.

На сайте Администрации города Когалыма организован канал прямой связи с инвесторами, предусматривающий оперативную обратную связь. Посредством данного ресурса в апреле 2019 года поступило обращение от генерального директора ООО «ЭкоЮком». По результатам рассмотрения которого между инвестором и Администрацией города было заключено соглашение на сопровождение инвестиционного проекта «Строительство здания для производства топливных пеллет» по принципу «одного окна» на период 2019 – 2021 годы. Предполагаемый объем отгруженных товаров составит 2 800 тонн в год. Предполагаемый объем частных инвестиций по проекту составит 18,9 млн. рублей. Запланировано создание 8 рабочих мест. На сегодняшний день земельный участок оформлен в аренду, присвоен адрес земельному участку, выдан градостроительный план земельного участка, разработана проектно-сметная документация, готовятся документы на выдачу разрешения на строительство.

За последние пять лет в эксплуатацию введены следующие объекты инвестиционной инфраструктуры:

- в 2018 году завершена реконструкция объекта: «Здание дом культуры «Сибирь», расположенного по адресу: ул. Широкая, 5;

- в 2019 году завершена реконструкция объекта «Киноконцертный комплекс «Янтарь» под «Филиал Государственного академического Малого театра России».

На конец 2019 года реестр инвестиционных проектов города Когалыма включал в себя 22 проекта с общей инвестиционной емкостью 17 млрд. рублей, в том числе:

- 1 проект, реализация которого завершилась в отчетном году;

- 18 реализуемых проектов;

- 3 проекта планируемых к реализации.

С целью привлечения инвестиций в экономику города, позиционирования города как инвестиционно-привлекательной территории, а также обсуждения вопросов, связанных с инвестиционной деятельностью и развитием промышленности, было организовано участие в следующих мероприятиях:

1) в марте 2019 года состоялась встреча с бизнес-делегацией стран БЕНИЛЮКС, на которой обсуждались вопросы международного сотрудничества. В состав делегации вошли представители бельгийских, голландских и люксембургских компаний, ведущих деятельность в области туризма, сельского хозяйства, логистики, энергетики, металлургии и строительства, представители Департамента промышленности Ханты-Мансийского автономного округа – Югры, Департамента экономического развития Ханты-Мансийского автономного округа – Югры, Фонда поддержки предпринимательства Ханты-Мансийского автономного округа - Югры и Фонда развития Югры, представители предприятий и организаций города Когалыма.

2) 1 апреля Когалым посетила делегация Международного бизнес-тура, организованного в рамках Югорского промышленного форума-2019.

Представители индустриальных парков России и крупных российских и зарубежных промышленных предприятий приняли участие во встрече с главой города, представителями ООО «ЛУКОЙЛ - Западная Сибирь» и предприятий города.

3) в октябре 2019 года в рамках «Дней делового сотрудничества состоялась встреча с делегацией промышленных и научных предприятий и организаций Сибирского федерального округа.

Принято участие в следующих выездных мероприятиях:

1) в «Региональном форуме государственно-частного партнерства» который состоялся в городе Сургуте в марте 2019 года;

2) в деловой программе Югорского промышленного форума 2019 в городе Ханты-Мансийск в апреле 2019 года;

3) в выставке-форуме «Товары земли Югорской» в городе Ханты-Мансийск в декабре 2019 года.

Работа по созданию благоприятных условий развития инвестиционной и предпринимательской деятельности будет продолжена.

За 2019 года крупными и средними предприятиями и организациями города Когалыма выполнено работ и услуг по виду деятельности «Строительство» по предварительным данным на 8,1 млрд. рублей. Индекс физического объема составил 100% к аналогичному периоду прошлого года в сопоставимых ценах.

В 2019 году введено 7,30 тыс. кв. м жилья, в том числе индивидуального жилищного строительства 0,64 тыс. кв. м.

ЖИЛИЩНО – КОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Жилищно-коммунальное хозяйство города Когалыма представляет собой многоотраслевой комплекс, основными задачами которого является жизнеобеспечение населения, формирование эффективной, конкурентно-способной системы хозяйствования, обеспечивающей качество предоставляемых жилищно-коммунальных услуг.

Комплекс жилищно-коммунального хозяйства города Когалыма направлен на содержание, техническое обслуживание и капитальный ремонт жилья; организацию тепло -, водо -, газо -, электроснабжения; содержание и капитальный ремонт дорог, благоустройство, оказание ритуальных услуг и т.д.

*Жилищный фонд*

По состоянию на 1 января 2020 года жилищный фонд города Когалыма составляет – 1 071,3 тыс. кв. м., обеспеченность жильем составила 16,0 кв. м. Доля благоустроенного жилищного фонда составляет около 99,9% (в связи с отсутствием централизованного горячего водоснабжения в жилых домах левобережной части города – поселок ДСУ-12).

Доля ветхого жилья, признанного непригодным для проживания граждан, по состоянию на 1 января 2020 года составляет 48.4 тыс. кв. м (119 жилых домов), из них 39,5 тыс. кв. м (87 жилых домов) признаны аварийными. За период январь – декабрь 2019 года снесено 18 жилых домов, общей площадью 4,8 тыс. кв. м.

В жилищно-коммунальном комплексе (далее – ЖКХ) города действуют 29 предприятий, из них 24 частной формы собственности.

Основными задачами управляющих организаций в 2019 году являлось выполнение мероприятий по поддержанию жилищного фонда города в надлежащем техническом состоянии, по энергосбережению и повышению энергетической эффективности, обеспечение капитального ремонта общего имущества, подготовка жилищного фонда к осенне-зимнему периоду.

В целях подготовки к отопительному периоду 2019-2020 годов сформированы общегородские мероприятия по подготовке объектов жилищно-коммунального хозяйства города Когалыма к работе в осенне-зимний период 2019-2020 годов.

При разработке мероприятий были учтены все необходимые объемы работ по замене и реконструкции сетей тепло-, водо-, электроснабжения, водоотведения, а также реконструкции, модернизации, капитальному и текущему ремонту объектов коммунального хозяйства и жилищного фонда города Когалыма в рамках существующих объемов финансовых средств.

Общий объем средств, запланированный к исполнению мероприятиями, по подготовке объектов жилищно-коммунального хозяйства города Когалыма к работе в осенне-зимний период 2019-2020 годов составил 133,6 млн. рублей, из них:

- средства бюджета города Когалыма – 4,2 млн. рублей;

- средства бюджета Ханты-Мансийского автономного округа-Югры

– 11,9 млн. рублей;

- средства предприятий города Когалыма – 117,5 млн. рублей.

Освоение финансовых средств за счет всех источников финансирования составило 92% (122,9 млн. рублей). Экономия финансовых средств, сложилась по результатам аукционных торгов, физические объемы мероприятий по подготовке объектов жилищно-коммунального хозяйства города Когалыма к работе в осенне-зимний период 2019-2020 годов выполнены в полном объеме.

Подготовка жилищного фонда города Когалыма завершена в полном объеме к 01.11.2019.

Основными параметрами жизнеобеспечения, определяющими уровень жизни населения в городе, является предоставление бесперебойного и качественного водоснабжения, водоотведения, теплоснабжения.

*Водоснабжение*

Источниками водоснабжения города служат два водозабора из подземных источников, водоочистные сооружения, производительностью 60000 м3/сут., а также 133 км сетей водоснабжения (в 2018 году 128,5 км). Современный «Комплекс по очистке питьевой воды города Когалыма» производительностью до 60000 м3/сут. с двухступенчатой фильтрацией питьевой воды, с использованием современных фильтрующих материалов позволяет получить воду высокого качества, безопасную в эпидемическом и радиационном отношении, безвредную по своему химическому составу, соответствующую требованиям СанПина.

Охват населения централизованной услугой водоснабжения составляет 100%.

Централизованное водоотведение сточных вод осуществляется тремя канализационными очистными сооружениями (КОС), общей производительностью 19800 м3/час и канализационными сетями протяженностью 108,4 км (на 01.01.2019 – 107,4 км).

Отвод талых вод и осадков с проезжей части магистральных автодорог и микрорайонов осуществляется централизованной ливневой канализацией, протяженностью – 43,2 км. В 2019 году сети ливневой канализации переданы в оперативное управление МКУ «УЖКХ города Когалыма».

Услуги по водоснабжению и водоотведению оказывает общество с ограниченной ответственностью «Горводоканал» (далее - ООО «Горводоканал») в соответствии с концессионным соглашением в отношении имущественного комплекса «Система водоснабжения и водоотведения города Когалыма».

За 2019 год реализовано потребителям 3509,6 тыс.куб.м воды, что на 1,43% меньше, чем в 2018 году, сумма за услугу составила 118 100,0 тыс. рублей (2018 год 3560,8 тыс.куб.м на сумму 116 500,0 тыс. рублей).

Выполнена очистка сточных вод в объеме 3492,8 тыс.куб.м на сумму 143 700,0 тыс.рублей (в 2018 году 3562,1 тыс.куб.м сточных вод на сумму 141 400,0 тыс. рублей).

ООО «Горводоканал» завершил реализацию мероприятий инвестиционной программы по реконструкции, модернизации и развитию систем водоснабжения и водоотведения города Когалыма на 2010 - 2020 годы, все обязательства по привлеченному кредиту выполнены в полном объеме.

Предприятие ведет свою деятельность в рамках производственной программы и программы по энергосбережению и повышению энергоэффективности.

В рамках указанных программ в 2019 году выполнено следующее:

- выполнена реконструкция водопроводных сетей – 0,4 км. (2018 год – 0,8 км);

- продолжилась реконструкция охранного сооружения по периметру городского водозабора протяженностью 1,3 км;

- реконструкции аэротенка на канализационных очистных сооружениях с заменой аэрационной системы для сооружений биологической очистки;

- приобретены (дополнительно) аэрационные системы, 4 шт.;

- выполнены работы по инженерным изысканиям под реконструкцию линейных инженерных сетей водоснабжения «Кольцевой водовод» и главный канализационный коллектор Восточной промышленной зоны;

- монтажно – строительные работы (продолжатся в 2020 году) по реконструкции магистрального канализационного коллектора с прокладкой труб в футляре под железнодорожными путями.

Главной задачей ООО «Горводоканал» в 2019 году являлось обеспечение населения города Когалыма питьевой водой надлежащего качества и бесперебойная работа систем водоснабжения и водоотведения. Поставленная задача предприятием выполнена полностью. Аварии и технологические нарушения, повлекшие длительное отключение водоснабжения, отсутствовали.

Теплоснабжение

Система теплоснабжения города Когалыма включает в себя: 11 котельных (2 производственные общества с ограниченной ответственностью «Горводоканал») общей мощностью 477 Гкал/час; 3 центральных тепловых пункта. Протяженность тепловых сетей по состоянию на 01.01.2020 составляет 85,8 км (на 01.01.2019 – 85,8 км).

Удельный вес площади жилищного фонда, оборудованного центральным теплоснабжением, составляет 100 %, горячим водоснабжением – 99,9%.

В соответствии с утвержденной схемой теплоснабжения города Когалыма, а также в ходе реализации мероприятий инвестиционной программы по реконструкции, модернизации и развитию системы теплоснабжения города Когалыма в период 2010 - 2018 годов была выполнена децентрализация горячего водоснабжения (далее - ГВС) путем вывода сетей ГВС и установки системы подогрева воды в жилых домах, ликвидированы сети в результате сноса аварийных жилых домов.

Особое внимание уделяется реконструкции тепловых сетей города Когалыма, так как уровень их износа составляет 43,5% (в 2018 году - 47,2%). Все магистрали города Когалыма заменены на трубы в ППУ-изоляции. Реконструкция внутриквартальных сетей происходит с децентрализацией горячего водоснабжения и установкой автоматизированных индивидуальных тепловых пунктов (далее – АИТП). По состоянию на 01.01.2020 в жилых домах установлено 285 АИТП, по сравнению с 2018 годом (284 АИТП) количество АИТП увеличилось на 1 единицу.

Услуги по теплоснабжению города Когалыма в основном оказывает ООО «КонцессКом» в соответствии с концессионным соглашением в отношении имущественного комплекса «Система теплоснабжения города Когалыма».

Объем реализации тепловой энергии в 2019 году составил – 467 190 Гкал, что на 8 261 Гкал меньше, чем в 2018 году (475 451 Гкал).

В 2019 году ООО «КонцессКом» продолжает реализацию мероприятий инвестиционной программы по реконструкции, модернизации и развитию системы теплоснабжения города Когалыма на 2010-2020 годы. В рамках данной программы в 2019 году реконструкция сетей теплоснабжения не выполнялась, так как работы по замене сетей, предусмотренные инвестиционной программой, завершены в 2018 году.

В рамках выполнения производственной программы ООО «КонцессКом», за счет собственных средств предприятия в 2019 году, в целях подготовки объектов теплоснабжения к работе в зимний период 2019-2020 годов выполнены работы по капитальному ремонту тепловых сетей, модернизации и текущему ремонту котельного оборудования на сумму 21 769,8 тыс. рублей (в 2018 году - 15 378,7 тыс. рублей).

В рамках субсидии, предоставляемой в рамках государственной программы Ханты-Мансийского автономного округа – Югры «Жилье и городская среда», на реализацию полномочий в сфере жилищно-коммунального хозяйства, выполнены работы по модернизации 3 единиц котельного оборудования и реконструкции тепловых и водопроводных сетей (совместно с ООО «Горводоканал») протяженностью 0,39 км, на сумму 14 048,3 тыс. рублей.

В муниципальной программе «Энергосбережение и повышение энергетической эффективности в городе Когалыме на 2011-2015 годы и на перспективу до 2020 года» за счет собственных средств плановый объем мероприятий составлял 2 003,6 тыс. рублей.

По состоянию на 01.01.2020 выполнены работы (из всех источников финансирования) на сумму 13 738,4 тыс. рублей, в том числе:

1. Замена ламп накаливания на осветительные устройства с использованием светодиодов в соответствии с Приказом Региональной службы по тарифам ХМАО-Югры за №201 от 29.12.2016 на сумму 70,0 тыс. рублей.

2. Технологические мероприятия:

2.1. По котельным района тепловых сетей №2 (РТС-2) на сумму 500,0 тыс. рублей - проведение ремонтно-наладочных испытаний котлов.

2.2. По тепловым сетям района тепловых сетей №1 (РТС-1) на сумму 1 338,6 тыс. рублей - реконструкция тепловых сетей правобережной части города в 2-х трубном исчислении.

2.3. Проведение ремонтно-наладочных испытаний котлов на сумму 400 тыс. рублей.

2.4. Реконструкция тепловых сетей правобережной левобережной частей города Когалыма – 11 334,8 тыс. рублей.

3. Организационные мероприятия:

3.1 Проведение инспекционного контроля ИСМК и системы энергетического менеджмента на сумму 95,0 тыс. рублей.

В режиме постоянного мониторинга предприятие осуществляет контроль за использованием освещения, соблюдением правил эксплуатации и графиков работы электрооборудования, потреблением электроэнергии с целью оценки эффективности от проводимых мероприятий и оперативного выявления нерационального расходования электроэнергии, потреблением тепловой энергии и расходом теплоносителя потребителями на основании договоров теплоснабжения и отчетов теплопотребления узлов учета тепловой энергии (УУТЭ).

Поставленную в 2019 году задачу - обеспечить надежное теплоснабжение города - предприятие ООО «КонцессКом» достигло. Все системы теплоснабжения и котельные города Когалыма подготовлены к отопительному сезону, выполнен необходимый объем работ по текущему и капитальному ремонту сетей и оборудования. Аварии и технологические нарушения, повлекшие длительное отключение, отсутствовали.

*Газоснабжение*

Газоснабжение города Когалыма представляет собой систему магистральных и разводящих сетей общей протяженностью – 80,5 км. В городе Когалыме используется попутный нефтяной газ, поставляемый территориально-производственным предприятием «Когалымнефтегаз» общества с ограниченной ответственностью «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь». Основными потребителями газа являются котельные города Когалыма и жилые дома микрорайона индивидуальной застройки.

Обслуживание газового оборудования промышленного и бытового назначения осуществляет акционерное общество «Когалымгоргаз» (далее - АО «Когалымгоргаз»).

В 2019 году осуществлена транспортировка 67 013,6 тыс. куб. м газа, в том числе населению – 504,4 тыс. куб. м (в 2018 году – 75 759 тыс. куб. м и 612 тыс. куб. м соответственно).

Производственная деятельность АО «Когалымгоргаз» направлена на поддержание в рабочем режиме газового оборудования отопительных, отопительно-производственных и производственных котельных города Когалыма, 89 квартир в частном секторе за рекой Кирилл, 44,6 км газопроводов различных диаметров и сооружений на них.

В рамках исполнения мероприятий по подготовке объектов газоснабжения к работе в осенне-зимний период 2019-2020 годов АО «Когалымгоргаз» в 2019 году выполнено следующее:

1. Текущий ремонт газового оборудования котельных.
2. Текущий ремонт газового оборудования жилых домов индивидуальной застройки.
3. Текущий ремонт газопроводов и сооружений на них.
4. Обследование газопроводов приборным методом и ремонт обнаруженных мест повреждения изоляции.
5. Диагностика газопровода среднего давления (на объект Аэропорт).
6. Пополнение аварийного запаса АО «Когалымгоргаз».

Работоспособность и безопасность эксплуатации газораспределительных систем поддерживаются и сохраняются путем проведения технического обслуживания и ремонта в соответствии с эксплуатационной документацией, техническими регламентами, правилами безопасности систем газораспределения и газопотребления, СНиП и другими документами, утвержденными Ростехнадзором России.

Основной задачей АО «Когалымгоргаз» в 2019 году являлось надежное газоснабжение котельных и жилых домов индивидуальной застройки города Когалыма. Поставленная задача выполнена в полном объеме. Аварии и технологические нарушения отсутствовали.

Проблемы отрасли. Имеющаяся тупиковая система газораспределения не обеспечивает надежную и бесперебойную эксплуатацию систем газораспределения и объектов газопотребления города Когалыма, а также отсутствует возможность проведения работ без полного отключения потребителей газа. Требуется реконструкция и модернизация газораспределительной системы города Когалыма, и перевод снабжения потребителей города Когалыма с попутного нефтяного газа, поставляемого в настоящее время обществом с ограниченной ответственностью «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», на природный газ от системы газопроводов «Уренгой – Сургут – Челябинск 1,2».

При переходе на газоснабжение города Когалыма природным газом существующий источник попутного газа перейдет в категорию «резервного», что позволит ликвидировать нефтехранилище для резервного топлива на городских котельных, которое не удовлетворяет требованиям пожарной безопасности, не обеспечивает необходимого резервного запаса, находится в черте города рядом с жилой застройкой и является объектом повышенной опасности. Кроме того, переход на природный газ будет способствовать развитию индивидуального строительства в городе Когалыме.

*Электроснабжение*

Электроснабжение города Когалыма на нужды наружного освещения в 2019 году осуществляло акционерное общество «Газпром энергосбыт Тюмень».

Общая протяженность электрических сетей города Когалыма в 2019 году составила – 404,4 км (2018 год – 392,5 км). Увеличение протяженности связано со новым строительством объектов электросетевого комплекса, которое осуществляется в рамках инвестиционной программы акционерного общества «Югорская региональная электросетевая компания» по городу Когалыму» (далее – АО «ЮРЭСК») за счет собственных средств.

Длина ветхих сетей составляет 193,8 км или 47,9% (в 2018 году – 166,7 км).

В связи с применением энергосберегающих технологий, в 2019 году реализовано электрической энергии на 3,9% меньше, чем в 2018 году – 149,247 млн. кВт/час, (в 2018 году – 155,364 млн. кВт/час).

Оказание услуг по техническому обслуживанию и ремонту электрооборудования наружного освещения города Когалыма и светофорных объектов осуществляет АО «ЮТЭК – Когалым» на основании муниципальных контрактов, заключенных по результатам аукционов. Производственную деятельность осуществляют 3 сетевых района и 5 производственных служб АО «ЮТЭК – Когалым».

За период действия муниципальных контрактов, помимо технического обслуживания и ремонта электрооборудования и светофорных объектов продолжается работа по замене светильников наружного освещения с дуговыми ртутными лампами на светодиодные светильники - 124 штук (в 2018 году заменено 285 штук). Применяются нетрадиционные методы диагностики состояния электрооборудования с помощью тепловизионного контроля прибором «ТЕСТО».

Выполнены электро - монтажные работы по замене исполнительных пунктов «Горизонт - Горсвет» в количестве 3-х шт.: на ТП №2-23, ТП №2-47, ТП №2-49.

В рамках исполнения производственной программы АО «ЮТЭК-Когалым» выполнены следующие работы:

1. Текущий осмотр и текущий ремонт электросетевого комплекса города – 4 471 штук.

2. Текущий осмотр и текущий ремонт сетей наружного освещения – 1 246 штук.

Для подготовки к работе в осенне-зимний период 2019-2020 годов и с целью повышения качества и надежности электроснабжения АО «ЮТЭК – Когалым» был разработан график планово-предупредительных ремонтов на 2019 год и мероприятия по подготовке к работе в осенне-зимний период 2019-2020 годов.

В рамках исполнения Мероприятий выполнены следующие объемы работ:

1. Ремонт машин и механизмов.

2. Монтаж автоматизированной информационно-измерительной системы коммерческого учета (АИИСКУЭ) (1-ая очередь).

3. Повышение квалификации персонала АО «ЮТЭК - Когалым».

4. Проведение технического освидетельствования оборудования центральных распределительных пунктов и трансформаторных подстанций, участвующего в обеспечении прохождения осенне-зимнего периода.

5. Пополнение аварийного запаса АО «ЮТЭК – Когалым».

Также АО «ЮТЭК – Когалым» принимает участие в реализации инвестиционной программы АО «ЮРЭСК» в рамках концессионного соглашения АО «ЮТЭК-Когалым» в отношении имущественного комплекса «Система электроснабжения города Когалыма». На 2018 - 2022 годы по городу Когалыму запланированы работы по модернизации, реконструкции и строительству объектов электросетевого комплекса на общую сумму 177,93 млн. рублей.

В рамках инвестиционной программы по технологическому присоединению АО «ЮРЭСК»:

Выполнены работы по договору строительного подряда на строительство нового объекта: «Сети электроснабжения 0,4 и 6-20 кВ для технологического присоединения потребителей города Когалым», ведутся работы, также выполнено строительство нового объекта «КЛ-0,4кВ для электроснабжения сквера «Фестивальный».

Для подготовки к работе в осенне-зимний период 2019-2020 годов, с целью повышения качества и надежности электроснабжения разработан график планово-предупредительных ремонтов и мероприятия по подготовке к работе в осенне-зимний период 2019-2020 годов на общую сумму 20,2 млн. рублей. По состоянию на 01.10.2019 мероприятия выполнены в полном объеме.

За счет собственных средств АО «ЮТЭК-Когалым» выполнены следующие виды работ:

1) строительно-монтажные работы по устройству сетей наружного освещения дворовых территорий многоквартирных домов в городе Когалыме ул. Сибирская, дом 15, 17, 19, ул. Степана Повха, дом 22;

2) строительно-монтажные работы по реконструкции сетей наружного освещения бульвара Мира (2 этап) в городе Когалыме;

3) строительно-монтажные работы по реконструкции ЛЭП-6кВ в поселке Пионерный Ф.35-03;

4) строительно-монтажные работы по сетям электроснабжения 0,4 кВ жилых домов ул. Береговая, 49 и ул. Береговая,49А;

5) строительно-монтажные работы по сетям электроснабжения 0,4 кВ на КНС-1;

6) строительно-монтажные работы по выносу сетей электроснабжения из зоны застройки Гостиницы «ИБИС Стайлз город Когалым»;

7) электро - монтажные работы по установке приборов коммерческого учета в количестве 237 шт.;

Цель деятельности АО «ЮТЭК – Когалым» обеспечение надежного, бесперебойного электроснабжения жилого фонда, объектов соцкультбыта и промышленных зон.

За отчетный период ограничений в снабжении электроэнергией не установлено. Аварии и технологические нарушения, повлекшие длительное отключение, отсутствовали.

*Дорожное хозяйство и санитарная очистка*

Дорожное хозяйство города представляет собой развитую улично-дорожную сеть (улицы, проезды и дороги) с усовершенствованным покрытием, бордюром вдоль магистральных дорог, разметкой и обустроенными транспортными развязками.

В соответствии с перечнем автомобильных дорог общего пользования местного значения, утвержденным постановлением Администрации города Когалыма от 03.10.2008 №2207 (в ред. от 19.07.2018 №1681), протяженность дорог общего пользования местного значения города Когалыма составляет 91,7 км. Доля автодорог с твёрдым покрытием составляет 100%.

Городские дороги оснащены необходимыми элементами обустройства и техническими средствами обеспечения дорожного движения. Освещённость улиц и дорог в городе соответствует «Инструкции по проектированию наружного освещения городов, поселков и сельских населенных пунктов».

Содержание и обслуживание автомобильных дорог и мостов города, благоустройство территории города, оказание транспортных услуг осуществляет муниципальное бюджетное учреждение «Коммунспецавтотехника» в соответствии с муниципальным заданием.

Основной целью, для обеспечения пассажирских перевозок на городских маршрутах, является развитие транспортной сети города Когалыма, а также полное и эффективное удовлетворение потребностей населения, обеспечение безопасного функционирования всех видов транспорта, повышение конкурентоспособности субъектов, участвующих в перевозке пассажиров общественным транспортом.

В городе Когалыме постановлением Администрации города Когалыма от 11.10.2013 №2906 утверждена муниципальная программа «Развитие транспортной системы города Когалыма» (далее – МП «Развитие транспортной системы», муниципальная программа). Целью настоящей муниципальной программы является комплексное решение проблем развития современной транспортной инфраструктуры, обеспечивающей повышение доступности и безопасности услуг транспортного комплекса для населения города Когалыма.

В 2019 году выполнен ремонт автомобильных дорог города Когалыма общей площадью 25,741 кв. м (в 2018 году - 29 617 кв. м).

Отремонтированы участки автомобильных дорог по улицам: ул. Степана Повха (от кольцевой развязки Повха-Сибирская-Шмидта до кольцевой развязки Дружбы народов - Степана Повха - Янтарной), проезд Солнечный (в районе кафе «Дельфин»), проспект Нефтяников (в районе путепровода), ул. Мира (от филиала ГАМТ России до пересечения с ул.Прибалтийская). Мост через реку Кирилл-Высъягун на км 0+567 автомобильной дороги улица Южная (на ТК Миллениум) в городе Когалыме.

В ходе проведения ремонтных работ в нормативное состояние приведены автомобильные дороги III технической категории протяженностью 2,4 км.

При производстве работ по ремонту автомобильных дорог города Когалыма выполнялись работы по замене верхнего слоя асфальтобетонного покрытия с ликвидацией колейности и других неровностей методами фрезерования.

При производстве работ по ремонту мостов выполнены следующие виды работ:

- замена барьерного ограждения;

- замена перильных ограждений;

- ремонт опор и балок пролетных строений;

- устройство гидроизоляции проезжей части;

- устройство асфальтобетонного покрытия;

- устройство деформационных швов;

- замена опор освещения с кронштейнами и светильниками;

- обустройство моста.

Согласно рекомендациям Департамента дорожного хозяйства и транспорта ХМАО-Югры при ремонте автомобильных дорог и моста применялась щебеночно - мастичная асфальтобетонная смесь.

Финансирование данных работ осуществлялось в рамках государственной программы Ханты-Мансийского автономного округа - Югры «Современная транспортная система», утвержденной постановлением Правительства Ханты-Мансийского автономного округа – Югры от 05.10.2018 №354-п, муниципальной программы «Развитие транспортной системы в городе Когалыме», утвержденной постановлением Администрации города Когалыма от 11.10.2013 №2906.

Всего в 2019 году на капитальный ремонт дорог предусмотрено 60 280,3 тыс. рублей, в том числе:

- 54 252,20 тыс. рублей – бюджет Ханты-Мансийского автономного округа – Югры;

- 6 028,1 тыс. рублей – бюджет города Когалыма;

Все средства реализованы в полном объеме.

Общая протяженность освещенных частей улиц, проездов составляет 79,4 км (в 2018 году 79,4 км).

В целях обеспечения безопасности дорожного движения в 2019 году выполнено строительство сетей наружного освещения, а также приобретены и установлены системы видеонаблюдения для фиксации нарушений правил дорожного движения на автомобильных дорогах общего пользования местного значения.

Объем финансирования мероприятий, направленных на обеспечение безопасности дорожного движения по автомобильным дорогам города Когалыма в 2019 году за счет всех источников составил 33 197,6 тыс. рублей, в том числе:

- на строительство сетей наружного освещения по ул. Геофизиков, протяженностью 1,609 км - 6 436,0 тыс. рублей;

- на приобретение и установку систем видеонаблюдения для фиксации нарушений правил дорожного движения на пересечении ул. Береговая – Широкая (8 камер) - 7 400,7 тыс. рублей.

Выполнены проектно – изыскательские работы (ПИР) на строительство сетей наружного освещения на сумму 1 209,700 тыс. рублей по следующим объектам:

- проспект Нефтяников – протяженностью 1,753 км.

- улица Повховское шоссе - протяженностью 2,246 км.

- улица Лангепасская - протяженностью 2,257 км.

Заменены светильники сетей наружного освещения: ул. Мира от пересечения с ул. Ст. Повха до пересечения с ул. Прибалтийская, ул. Молодежная от пересечения с ул. Ленинградская до пересечения с ул. Дружбы Народов, проезд Солнечный от пересечения с ул. Степана Повха до ул. Сопочинского, в количестве 124 шт. на сумму 2 038,3 тыс. рублей.

Подключено электроснабжение к остановочным павильонам, замененных в рамках соглашения между Правительством ХМАО-Югры и ПАО НК «ЛУКОЙЛ», 15 павильонов на сумму 7 098,8 тыс. рублей.

|  |
| --- |
| Обустроены ограждения пешеходных переходов в объеме 700 м (проспект Нефтяников, в районе д.1А (поворот на «КПАТ»), перекресток ул. Мира - ул. Молодежная, перекресток ул. Бакинская - ул. Прибалтийская) на сумму 1 484,0 тыс. рублей. |

Выполнены проектные работы на обустройство автобусных остановок по ул. Шмидта (2 шт) в городе Когалыме на сумму 769,5 тыс. рублей.

Выполнены работы по обустройству подходов к пешеходным переходам и остановкам, ремонту пешеходных дорожек и тротуаров в объеме 1 640 кв. м. на сумму 3 789,9 тыс. рублей.

Установлены информационные табло на 12 остановочных павильонах на сумму 2 332,2 тыс. рублей.

Нанесена разметка 1.14.1 «Зебра» на 5 пешеходных переходах с применением технологии предварительного фрезерования и пластичных материалов, расположенных вблизи образовательных учреждений на сумму 638,5 тыс. рублей.

Вывоз твёрдых коммунальных отходов до 01.07.2019 года осуществляли общество с ограниченной ответственностью «Экотехсервис», индивидуальный предприниматель Филипенко Л.В. и общество с ограниченной ответственностью «АвтоСпецТехника» на основании договоров, заключенных с организациями, управляющими жилищным фондом города Когалыма и иными юридическими лицами. Размещение и утилизацию твердых коммунальных отходов (далее – ТКО) осуществляется на земельном участке городской свалки площадью 16,5862 га.

Сбор и вывоз организован на всей территории города Когалыма, включая поселок индивидуальной застройки за рекой Кирилл-Высь Ягун, садово-огороднические некоммерческие товарищества и гаражно-строительные кооперативы.

В соответствии с требованиями действующего законодательства город Когалым перешел на новую систему обращения с отходами, согласно которой сбор и вывоз ТКО осуществляет региональный оператор – АО «Югра-Экология» и с 1 июля 2019 года действует единый тариф для регионального оператора, утвержденный региональной службой по тарифам ХМАО-Югры в размере 697,51 рублей с учетом НДС.

Региональный оператор осуществляет сбор, транспортирование, обработку, утилизацию, обезвреживание и захоронение твёрдых коммунальных отходов и несет ответственность за весь цикл обращения с ТКО.

Региональный оператор в свою очередь заключил договоры с операторами осуществляющих вывоз ТКО на территории нашего города, а именно с обществом с ограниченной ответственностью «Экотехсервис», индивидуальным предпринимателем Филипенко Л.В. и обществом с ограниченной ответственностью «АвтоСпецТехника».

В 2019 году вывезено на городскую свалку и размещено 77,3 тыс. куб. м ТКО (в 2018 году 68,3 тыс. куб. м), рост составил 13,2%. Причинами этого явилось как увеличение числа производителей отходов (население), так и возрастание самого норматива накопления ТКО гражданами.

В соответствии с Территориальной схемой обращения с отходами, в том числе с ТКО, в Ханты-Мансийском автономном округе – Югре, утвержденной распоряжением Правительства Ханты-Мансийского автономного округа-Югры от 21.10.2016 №559-рп «О территориальной схеме обращения с отходами, в том числе с твердыми коммунальными отходами, в Ханты-Мансийском автономном округе – Югре и признании утратившими силу некоторых распоряжений Правительства Ханты-Мансийского автономного округа-Югры» (в ред. от 07.10.2019 №525-рп), для развития мощностей по обработке и утилизации ТКО до 2022 года предусмотрена реализация инвестиционного проекта по созданию единого объекта для городов Сургут, Когалым, поселений Сургутского района, включающего в себя мусороперегрузочную станцию в городе Когалыме и комплексный межмуниципальный полигон ТКО в городе Сургуте.

Работа по очистке города Когалыма ведется в соответствии с Генеральной схемой санитарной очистки города (постановление Администрации города Когалыма от 12.09.2013 №2670 «Об утверждении Генеральной схемы очистки территории города Когалыма»), которая является основным документом, направленным на обеспечение экологического и санитарно-эпидемиологического благополучия населения и охрану окружающей среды территории города Когалыма.

Муниципальному казенному учреждению «Управление жилищно-коммунального хозяйства города Когалыма» выделены денежные средства на актуализацию Генеральной схемы очистки территории города Когалыма. В октябре 2019 года по итогам аукциона с ООО «Янэнерго» заключен муниципальный контракт на выполнение работ по актуализации генеральной схемы санитарной очистки территории города Когалыма, включая расчет нормативов накопления твёрдых коммунальных отходов. Согласно условиям контракта, в течение четырех сезонов календарного года подрядная организация обязана провести мониторинг накопления ТКО, выполнить соответствующие расчеты и представить результат в срок, установленный муниципальным контрактом – август 2020 года.

Правительством Ханты-Мансийского автономного округа-Югры утверждено распоряжение от 21.06.2019 №330-рп «О выделении бюджетных ассигнований из резервного фонда Правительства Ханты-Мансийского автономного округа – Югры» бюджету города Когалыма 1,2 млн. рублей на приобретение 18 контейнеров накопления ТКО и обустройство 6 мест (площадок) накопления ТКО.

Заключен договор с обществом с ограниченной ответственностью «Магметизм» на приобретение 18 контейнеров, поставка выполнена в конце сентября 2019 года. Обустроены 6 мест (площадок) накопления ТКО в левобережной части города Когалыма.

Кроме средств, выделенных городу Когалыму из бюджета Ханты-Мансийского автономного округа-Югры, решением Думы города Когалыма от 19.06.2019 №308-ГД «О внесении изменений в решение Думы города Когалыма от 12.12.2018 №250-ГД» выделены денежные средства в размере 6,4 млн. рублей из бюджета города Когалыма на замену контейнеров накопления ТКО.

Заключен муниципальный контракт на приобретение 252 контейнеров для размещения в местах (площадках) накопления ТКО на сумму 3,4 млн. рублей со сроком исполнения февраль 2020 года.

За эффективную работу по обращению с ТКО город Когалым признан победителем конкурса «Внедрение эффективных процессов обращения с отходами» в категории «городские округа». Конкурс, проводился Департаментом промышленности и Службой по контролю и надзору в сфере охраны окружающей среды, объектов животного мира и лесных отношений Ханты-Мансийского автономного округа - Югры, за победу в данной номинации городу Когалыму присужден грант в форме субсидий на сумму 3 млн. рублей. На средства гранта приобретены 198 контейнеров для размещения в местах (площадках) накопления ТКО.

*Общественный транспорт*

В 2019 году городским автотранспортом было перевезено 201,6 тыс. человек.

За отчетный период на 8 регулярных маршрутах выполнено 51,1 тысяч рейсов автотранспортом в количестве 40 единиц, в том числе:

- средней вместимости – 15 единиц;

- малой вместимости – 25 единиц.

В целях улучшения качества предоставления муниципальной услуги муниципальное казенное учреждение «Управление жилищно-коммунального хозяйства города Когалыма» постоянно осуществляет контроль за работой пассажирского транспорта, также для удобства и комфорта пассажиров организована работа приложения «Умный транспорт», позволяющее отслеживать в онлайн – режиме местонахождение автобусов и прогнозировать время их прибытия на остановку.

В отчетном периоде специалисты муниципального казенного учреждения «Управление жилищно-коммунального хозяйства города Когалыма» проводили проверки работы пассажирского автотранспорта, осуществляющего пассажирские перевозки на маршрутной сети города Когалыма. Проверки проводились совместно с сотрудниками государственной инспекции безопасности дорожного движения отдела Министерства внутренних дел по городу Когалыму и представителями общественных организаций города Когалыма.

В ходе проверок выхода транспорта общего пользования на городские маршруты было выявлено, что качество обслуживания пассажиров в норме, состояние салонов автобусов удовлетворительное, зафиксированы незначительные нарушения графика движения автобусов и соблюдения правил перевозки пассажиров. Нарушения устранены.

Кроме того, специалист учреждения имеет возможность осуществлять контроль работы автобусов путём использования программы АвтоГРАФ v4.0.6 через сеть интернет в онлайн режиме. Данная программа позволяетотслеживать все перемещения транспортных средств осуществляющих пассажирские перевозки.

В 2019 году в адрес Администрации города Когалыма поступило 8 письменных обращений с предложениями по улучшению качества предоставления услуг по перевозке пассажиров и по вопросам неудовлетворительной работы автобусов, осуществляющих пассажирские перевозки, обратившимся гражданам даны ответы, спорные вопросы урегулированы, замечания устранены.

*Ритуальные услуги*

Оказание ритуальных услуг в городе Когалыме осуществляется на основании договора на предоставление субсидии, заключенного по результатам ежегодного конкурсного отбора. Оказание ритуальных услуг осуществляет общество с ограниченной ответственностью «Ритуал» (далее – ООО «Ритуал»).

В ведении ООО «Ритуал» находится кладбище площадью 10,85 га (по состоянию на 31.12.2018 года - 8,85 га). Территория кладбища ограждена и оборудована пешеходными дорожками и подъездными путями к местам захоронения. На центральной площадке установлен постамент и часовня для проведения церемонии прощания.

Состояние кладбища соответствует санитарным нормам.

Транспортировку умерших в городе Когалыме, также, осуществляет ООО «Ритуал». Стоимость оказываемых услуг по погребению имеет фиксированный размер, участок земли под могилу предоставляется бесплатно. Оказание ритуальных услуг проводится в соответствии с утвержденным комплексом гарантированных услуг.

Гарантированный перечень услуг по погребению включает в себя следующий перечень работ:

- оформление документов, необходимых для погребения;

- предоставление гроба обитого хлопчатобумажной тканью;

- доставка гроба и других предметов, необходимых для погребения;

- перевозка тела умершего на кладбище;

- погребение.

Предельные тарифы на ритуальные услуги в городе Когалыме утверждены постановлением Администрации города Когалыма от 20.08.2012 №1999 «Об утверждении стоимости услуг, предоставляемых согласно гарантированному перечню услуг по погребению в городе Когалыме». Стоимость оказываемых услуг по погребению (согласно гарантийному перечню), имеет фиксированный размер в сумме 15,9 тыс. рублей.

Затраты бюджета города Когалыма за 2019 год составили:

1. на оказание ритуальных услуг – 1 072,7 тыс. рублей;
2. на транспортировку умерших – 769,7 тыс. рублей.

За 2019 года доставлено в специализированные медицинские учреждения (морг, бюро судебно-медицинской экспертизы) 126 умерших, захоронено на городском кладбище 153 умерших.

*Работа жилищно-коммунального комплекса*

Приоритетами развития отрасли жилищно-коммунального хозяйства являются повышение качества условий проживания и коммунального обслуживания населения, надежности систем жизнеобеспечения города, сокращение отказов и повреждений систем тепло-, водо-, газо- и электроснабжения города.

В 2019 году отмечалось стабильная работа предприятий жилищно-коммунального комплекса. Своевременная и качественная подготовка к осенне-зимнему периоду 2019 - 2020 годов обеспечила надежное и безаварийное тепло-, водо- и электроснабжение потребителей города в зимний период.

В целях подготовки к отопительному периоду 2019 - 2020 годов сформированы общегородские Мероприятия по подготовке объектов жилищно-коммунального хозяйства города Когалыма к работе в осенне-зимний период 2019 - 2020 годов (далее – Мероприятия 2019 - 2020 годов). Мероприятия 2019-2020 годов утверждены постановлением Администрации города Когалыма от 05.04.2019 №753 «О подготовке объектов ЖКХ и социальной сферы города Когалыма к работе в осенне-зимний период 2019-2020 годов» и направлены в Департамент жилищно-коммунального комплекса и энергетики Ханты-Мансийского автономного округа - Югры.

При разработке Мероприятий 2019-2020 годов были учтены все необходимые объемы работ по замене и реконструкции сетей тепло-, водо-, электроснабжения, водоотведения, а также реконструкции, модернизации, капитальному и текущему ремонту объектов коммунального хозяйства и жилищного фонда города Когалыма в рамках существующих объемов финансовых средств.

Общий объем средств, запланированный к исполнению Мероприятиями 2019 - 2020 годов составляет 133,6 млн. рублей, из них:

- средства бюджета города Когалыма – 4,2 млн. рублей;

- средства бюджета Ханты-Мансийского автономного округа - Югры – 11,9 млн. рублей;

- средства предприятий города Когалыма – 117,5 млн. рублей.

Выполнены следующие Мероприятия 2019 - 2020 годов:

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Наименование мероприятий | Ед.изм. | План | Факт | % исполнения | Срок  исполнения |
| 1 | Подготовка котельных | ед. | 11 | 11 | 100 | 01.09.2019 |
| 2 | Модернизация котельного оборудования | ед. | 6 | 6 | 100 | 01.10.2019 |
| 3 | Текущий ремонт котельного оборудования | шт. | 220 | 220 | 100 | 01.09.2019 |
| 4 | Подготовка центральных  тепловых пунктов (ЦТП) | ед | 3 | 3 | 100 | 01.09.2019 |
| 5 | Подготовка тепловых сетей  (в 2-х трубном исполнении) | км | 85,8 | 85,8 | 100 | 01.09.2019 |
| 6 | Реконструкция и капитальный ремонт ветхих тепловых сетей (в 2-х трубном исполнении) | км | 0,56 | 0,56 | 100 | 01.09.2019 |
| 7 | Подготовка газопроводов | км | 44,6 | 44,6 | 100 | 30.08.2019 |
| 8 | Подготовка водопроводных сетей | км | 133,0 | 133,0 | 100 | 01.09.2019 |
| 9 | Реконструкция ветхих водопроводных сетей | км | 0,25 | 0,29 | 116 | 01.09.2019 |
| 10 | Строительство водопроводных сетей | км | 0,25 | 0,25 | 100 | 01.10.2019 |
| 11 | Подготовка канализационных сетей | км | 108,3 | 108,3 | 100 | 01.09.2019 |
| 12 | Реконструкция канализационных сетей | км | 2,5 | 1,75 | 70 | 01.10.2019 |
| 13 | Строительство канализационных сетей | км | 0,14 | 0,14 | 100 | 01.10.2018 |
| 14 | Подготовка электрических сетей | км | 354,6 | 354,6 | 100 | 01.09.2019 |
| 15 | Текущий ремонт электрооборудования и электрических сетей | шт. | 2500 | 2500 | 100 | 01.10.2019 |
| 16 | Подготовка трансформаторных подстанций | шт. | 147 | 147 | 100 | 01.10.2019 |
| 17 | Реконструкция инженерных сетей электроснабжения | км | 2,2 | 2,2 | 100 | 01.10.2019 |
| 18 | Подготовка жилищного фонда | тыс.кв.м | 1012,2 | 1012,2 | 100 | 01.09.2019 |
| 19 | Денежные средства, в том числе: | млн. руб | 133,6 | 122,9 | 92 | 01.11.2019 |
|  | пополнение аварийного запаса | млн.руб. | 2,0 | 2,0 | 100 | 01.11.2019 |

Мероприятия 2019 - 2020 годов завершены в установленный срок (01.11.2019). Освоение финансовых средств за счет всех источников финансирования составило 92% (122,9 млн. рублей). Экономия финансовых средств, сложилась по результатам аукционных торгов, физические объемы Мероприятий 2019-2020 годов выполнены в полном объеме.

В рамках государственной программы Ханты-Мансийского автономного округа – Югры «Жилищно-коммунальный комплекс и городская среда» на 2019-2025 годы и на период до 2030 года» городу Когалыму из средств бюджета Ханты-Мансийского автономного округа - Югры была выделена субсидия в размере 11,239 млн. рублей, доля бюджета города Когалыма составляет 3,560 млн.руб. на софинансирование части расходов на создание, реконструкцию, модернизацию объекта концессионного соглашения, в том числе расходов, предусмотренных в рамках концессионного соглашения в форме платы концедента, возмещение затрат в части эксплуатационных расходов, понесенных концессионером в процессе реализации концессионного соглашения. В летний период ООО «КонцессКом» и ООО «Горводоканал» выполнены работы по реконструкции и модернизации объектов тепло-, водоснабжения и водоотведения города Когалыма. Работы завершены, направлена заявка на финансирование мероприятия из бюджета ХМАО-Югры, субсидия освоена на 100%.

1. **Инвестиционные программы ООО «Городские Теплосети» и ООО «Горводоканал»** по реконструкции, модернизации и развитию систем теплоснабжения, водоснабжения и водоотведения города Когалыма на 2010-2020 годы. Мероприятия Инвестиционных программ выполнены в полном объёме.

**ООО «Городские Теплосети»**

Инвестиционная программа ООО «Городские Теплосети» по реконструкции, модернизации и развитию систем теплоснабжения на 2010-2020 годы (правопреемник ООО «КонцессКом»). Мероприятия инвестиционной программы выполнены в полном объеме, ведется работа по исполнению обязательств по возврату привлеченного кредита.

**ООО «Горводоканал»**

Мероприятия Инвестиционной программы по реконструкции, модернизации и развитию систем водоснабжения и водоотведения реализованы, все обязательства по привлеченному кредиту выполнены в полном объеме.

**2. Программа капитального ремонта общего имущества многоквартирных домов, расположенных на территории Ханты – Мансийского автономного округа - Югры.**

Программа капитального ремонта рассчитана на тридцатилетний период. В нее включены дома, построенные, как несколько десятилетий назад, так и новостройки. В Программу капитального ремонта вошли 310 многоквартирных дома города Когалыма.

В краткосрочном плане реализации программы капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах, утвержденном постановлением Правительства Ханты-Мансийского автономного округа - Югры от 02.09.2016 №334-п (в редакции 19.12.2019), по городу Когалыму в 2019 году запланированы работы по капитальному ремонту общего имущества в 41 МКД на сумму 278,6 млн. рублей.

С июня 2019 года по результатам электронных аукционов между муниципальным казенным учреждением «Управление капитального строительства города Когалыма» (далее – МУ «УКС г. Когалыма») и Югорским фондом были заключены два договора на оказание услуг по осуществлению строительного контроля за выполнением работ по капитальному ремонту общего имущества многоквартирных домов на территории города Когалыма.

Капитальному ремонту подлежало 97 конструктивных элементов МКД в том числе:

- ремонт крыши в 19 МКД;

- ремонт фасадов в 9МКД;

- ремонт внутридомовых инженерных систем электроснабжения в 14 МКД;

- ремонт подвальных помещений в 10 МКД;

- ремонт систем водоотведения в 11МКД;

- ремонт системы холодного водоснабжения в 10 МКД;

- ремонт горячего водоснабжения в 9 МКД;

- замена лифтового оборудования в 3 МКД;

- ремонт системы теплоснабжения в 12 МКД.

Работы по капитальному ремонту общего имущества в полном объеме выполнены в 15 МКД, по 34 конструктивным элементам.

Всего из 97 конструктивных элементов выполнены работы по 58, в том числе:

- ремонт крыши в 10 МКД;

- ремонт фасадов в 4 МКД;

- ремонт внутридомовых инженерных систем электроснабжения в 6 МКД;

- ремонт подвальных помещений в 6 МКД;

- ремонт систем водоотведения в 4 МКД;

- ремонт системы холодного водоснабжения в 9 МКД;

- ремонт горячего водоснабжения в 9 МКД;

- ремонт системы теплоснабжения в 10 МКД.

Югорским фондом капитального ремонта работы по 25 МКД (36 конструктивных элементов) были приостановлены по основаниям, предусмотренным постановлением Правительства Ханты-Мансийского автономного округа – Югры от 20.06.2014 № 222-п «О порядке приемки услуг и (или) работ по капитальному ремонту общего имущества в многоквартирном доме» и перенесены на 2020 год.

В 1 МКД (1 конструктивный элемент) собственниками помещений принято решение о переносе работ с 2019 года на более поздний период (2022-2025 годы). Также по 1 МКД (2 конструктивных элемента) аукцион признан несостоявшимся.

В соответствии с постановлением Правительства Ханты-Мансийского автономного округа – Югры от 20.06.2014 № 222-п «О порядке приемки услуг и (или) работ по капитальному ремонту общего имущества в многоквартирном доме» в состав комиссии по приемке выполненных работ по капитальному ремонту МКД включаются представители: Югорского фонда капитального ремонта многоквартирных домов; органа местного самоуправления; собственников помещений в многоквартирном доме; общественного совета при Администрации города Когалыма по осуществлению контроля за выполнением организациями жилищно-коммунального комплекса своих обязательств; МУ «УКС г. Когалыма»; подрядной организации; организации, осуществляющей управление многоквартирным домом.

За счет внебюджетных источников финансирования в рамках соглашения между нефтяной компанией ПАО «НК ЛУКОЙЛ» и Правительством Ханты-Мансийского автономного округа – Югры выполнена окраска фасадов 4 многоквартирных дома и 1 здания на сумму 18,5 млн. рублей, выполнена архитектурная подсветка 9 многоквартирных домов на общую сумму 20,0 млн. рублей.

**3.** **Муниципальная программа «Энергосбережение и повышение энергетической эффективности в городе Когалыме на 2011-2015 годы и на перспективу до 2020 года».**

Мероприятия выполняются в рамках реализации федеральных, окружных, инвестиционных программ ресурсоснабжающих предприятий, а также за счет средств собственников жилья.

В целях реализации требований Федерального Закона от 23.11.2009 №261-ФЗ «Об энергосбережении и о повышении энергетической эффективности, и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» в городе продолжается работа по установке приборов учета потребления ресурсов.

По состоянию на 01.01.2020 общедомовыми приборами учета оснащены все жилые дома и здания бюджетной сферы, оснащение жилищного фонда индивидуальными приборами учета составляет:

- воды – 94,1%;

- электроэнергии – 100%.

Индивидуальными приборами учета из 18 740 квартир (подлежащих оснащению) оснащено 17 785 квартиры в том числе:

- горячего водоснабжения 94,9%;

- холодного водоснабжения 94,9%;

- электрической энергии 100%.

Муниципальное казенное учреждение «Управление жилищно-коммунального хозяйства города Когалыма» (далее – МКУ «УЖКХ города Когалыма»), ресурсоснабжающие и управляющие организации города Когалыма ведут постоянную работу по информированию населения о необходимости соблюдения требований Федерального закона от 23.11.2009 №261-ФЗ «Об энергосбережении и о повышении энергетической эффективности, и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации».

Через средства массовой информации: газету «Когалымский вестник» и телерадиокомпанию «Инфосервис» доводится информация в части необходимости оборудования жилых помещений индивидуальными приборами учета, о мероприятиях и способах энергосбережения и повышения энергетической эффективности. Также информация размещается на счетах - квитанциях по оплате за жилищно-коммунальные услуги и досках объявлений в жилых домах.

Администрация города Когалыма в 2019 году отмечена благодарственным письмом за самые высокие экономические показатели энергосервисных контрактов на территории Ханты-Мансийского автономного округа – Югры по итогам работы за 2019 год.

**4.** **Программа комплексного развития систем коммунальной инфраструктуры города Когалыма**

Программа комплексного развития систем коммунальной инфраструктуры города Когалыма на 2017 - 2035 годы утверждена решением Думы города Когалыма от 25.12.2017 №162-ГД «Об утверждении программы комплексного развития систем коммунальной инфраструктуры города Когалыма на 2017 - 2035 годы» (далее – ПКР систем коммунальной инфраструктуры).

Отчет о реализации мероприятий ПКР систем коммунальной инфраструктуры за 2019 год будет сформирован в третьей декаде февраля 2020 года.

**5. Программа комплексного развития транспортной инфраструктуры города Когалыма.**

Программа комплексного развития транспортной инфраструктуры городского округа город Когалым Ханты-Мансийского автономного округа–Югра на период 2018 - 2035 годы утверждена решением Думы города Когалыма от 29.11.2017 №126-ГД «Об утверждении программы комплексного развития транспортной инфраструктуры муниципального образования Ханты-Мансийского автономного округа – Югры городской округ город Когалым на период 2018-2035 годы» (далее – ПКР транспортной инфраструктуры)

Отчет о реализации мероприятий ПКР транспортной инфраструктуры за 2019 год будет сформирован в третьей декаде февраля 2020 года.

**6. Приоритетные проекты в сфере жилищно-коммунального хозяйства.**

Президентом России утвержден перечень основных направлений стратегического развития нашей страны на период до 2025 года, включающий направление «ЖКХ и городская среда».

В рамках проекта выделены две ключевые задачи – создание комфортной городской среды и обеспечение качества жилищно-коммунальных услуг.

Проект «Формирование комфортной городской среды»

Муниципальная программа «Формирование комфортной городской среды на 2018-2022 годы» утверждена постановлением Администрации города Когалыма от 14.11.2017 №2354 и предусматривает выполнение двух основных мероприятий: «Благоустройство дворовых территорий в городе Когалыме» и «Строительство, реконструкция, благоустройство общественных территорий в городе Когалыме (площадей, набережной, улиц, пешеходных зон, скверов, парков, иных территорий).

При определении мероприятий муниципальной программы на 2019 год по благоустройству дворовых территориям учитывались заявки, поступившие от инициативных граждан города Когалыма, а по общественным пространствам - критерии, установленные рекомендациями Минстроя Российской Федерации.

В 2019 год выполнены следующие мероприятия:

1. Реконструкция объекта «Городской пляж в городе Когалыме» 1-й этап.

Общественная территория выбрана к исполнению в 2019 году по итогам рейтингового голосования, состоявшегося 18.03.2018, по итогам которого победителем признана территория Городского пляжа («за» проголосовали 4 887 человек).

В целях реализации проекта в октябре 2018 года заключен муниципальный контракт на разработку проектно-сметной документации для реконструкции объекта «Городской пляж».

В рамках исполнения мероприятий, предусмотренных муниципальным контрактом, выполнены следующие этапы:

1 этап: - сбор и систематизация исходных данных для подготовки проекта;

- выполнение инженерных изысканий;

- проведение социологического исследования в целях формирования «общественного задания на проектирование».

2 этап: - подготовка двух вариантов эскизного проекта с проработкой дизайн-кода территории (с учетом концептуальных решений территории, предусмотренных проектом, направленным на Всероссийский конкурс лучших проектов создания комфортной городской среды, письмо Администрации города Когалыма от 18.04.2018 №1-Исх-2182).

- подготовка материалов для проведения общественного обсуждения (двух вариантов эскизного проекта с проработкой дизайн-кода территории);

- проведение общественного обсуждения проектных решений с жителями города Когалыма согласно рекомендациям Министерства строительства Российской Федерации по организации общественного участия в реализации проектов комплексного благоустройства городской среды(http://www.minstroyrf.ru/docs/13338/).

24.11.2018 года состоялись общественные обсуждения проектных решений, по результатам которого на заседании Общественной комиссии по реализации приоритетного проекта «Формирование комфортной городской среды» 03.12.2018 одобрен ряд изменений в проекте.

На реализацию 1-го этапа проекта затрачены финансовые средства в размере 40,36 млн. рублей, в том числе:

- федерального бюджета – 5,54 млн. рублей;

- бюджета ХМАО-Югры – 8,66 млн. рублей;

- бюджета города Когалыма – 26,16 млн. рублей.

Проведены аукционные процедуры, в результате которых 31.07.2019 заключен муниципальный контракт на выполнение работ по реконструкции объекта: «Городской пляж», со сроком исполнения 27.09.2019. В рамках контракта выполнены следующие работы: земляные работы, выкорчёвка деревьев, планировка территории под спортивные площадки, прокладка сетей водоснабжения и водоотведения, установка бортовых камней, асфальтирование покрытий, укладка тротуарной и тактильной плитки, установка светильников наружного освещения, изготовление, реконструкция спасательной вышки. Оформлены технические планы на объект, 07.10.2019 состоялась общественная приемка работ.

1. «Благоустройство дворовой территории ул. Сибирская, д.15, д.17, д.19, ул. Степана Повха, д.22 в городе Когалыме».

От инициативных групп граждан города Когалыма на участие в муниципальной программе «Формирование комфортной городской среды в городе Когалыме» в 2019 году в Общественную комиссию поступило пять заявок. По решению Общественной комиссии (протокол от 02.11.2018) заявка двора ул. Сибирская, д.15, д.17, д.19, ул. Степана Повха, д.22 признана приоритетной, так как жители приняли решение и о финансовом участии в проекте, а также решили принять созданное имущество (оборудование детской и спортивной площадок) на дальнейшее содержание.

Жители двора воспользовались своим правом и самостоятельно определили, какие виды работ необходимо выполнить, какое игровое оборудование тренажеры приобрести, чтобы могли заниматься дети и взрослые.

Для успешной реализации проекта проведены аукционные процедуры, 12.07.2019 заключен муниципальный контракт на выполнение работ по благоустройству дворовых территорий многоквартирных домов в городе Когалыме, со сроком исполнения 31.10.2019.

Ремонтные работы начались 22 июля 2019 года. Выполнен демонтаж асфальтового покрытия и дорожных плит, проведены работы по обустройству ливневой канализации и системы наружного освещения, устройству тротуаров и асфальтирования, расширены парковочные места, установлены урны и скамейки.

Для юных жителей разных возрастов установлено детское игровое и спортивное оборудование:

- устройство спортивной площадки: разработка грунта с перемещением до 10 м бульдозерами, устройство оснований (щебень + песок), устройство покрытий из плиток и бордюров, установка ограждения и гандбольных ворот с баскетбольным щитом;

- детское игровое оборудование возрастная группа от 3 до 7 лет: установка карусели (шестиместной), горки, скамьи детской на металлических ножках, качелей двойных на металлических стойках (2 ед.), песочного дворика, детского игрового комплекса, щита информационного.

- детское игровое оборудование возрастная группа от 6 до 12 лет: установка детского игрового комплекса, тренажеров для верхней и нижней группы мышц, щита информационного.

Общий объем финансирования мероприятий составил 23,520 млн. рублей, в том числе:

- бюджет ХМАО – Югры (резервный фонд депутатов Думы) – 3,02 млн. рублей;

- бюджет города Когалыма – 19,94 млн. рублей;

- средства собственников помещений – 0,56 млн. рублей.

Работы по реализации проекта завершены, 10.10.2019 в торжественной обстановке, при участии средств массовой информации состоялась общественная приемка данного двора.

Общая сумма средств, освоенных в 2019 году в рамках исполнения муниципальной программы «Формирование комфортной городской среды в городе Когалыме» составила 63,88 млн. рублей.

Администрация города Когалыма в 2019 году отмечена благодарностью за создание условий для системного повышения качества и комфорта городской среды и успешную реализацию проектов по благоустройству территорий муниципального образования. Также Когалым вошел в пятерку лучших муниципальных образований округа по достижению показателя «Индекс качества городской среды» (4 место).

Информация о реализации приоритетного проекта «Формирование комфортной городской среды» размещается на официальном сайте Администрации города Когалыма (вкладка Комфортная городская среда), группе в социальной сети «ВКонтакте», газете «Когалымский вестник» и транслируются видеосюжеты телерадиокомпании «Инфосервис».

За период с января по декабрь 2019 года в средствах массовой информации опубликовано 73 материала по информированию граждан о реализации и возможности участия в муниципальной программе «Формирование комфортной городской среды в городе Когалыме на 2018-2022 годы».

В 2019 году завершилась реализация пилотного проекта: Подключение «Технологическое присоединение к электрическим сетям».

Цель проекта: сокращение срока подключения к электрическим сетям энергопринимающих устройств (до 150 кВт) потребителей, осуществляющих предпринимательскую деятельность в Ханты-Мансийского автономного округа – Югре: с 43 дней до 40 дней. Данные сроки установлены распоряжением Правительства Российской Федерации от 10.04.2014 №570-р «Об утверждении перечней показателей оценки эффективности деятельности и методик определения целевых значений показателей оценки эффективности деятельности руководителей органов исполнительной власти по созданию благоприятных условий ведения предпринимательской деятельности (до 2018 года)».

В целях реализации мероприятий Календарного плана проекта на территории города Когалыма сформирована рабочая группа «Доступная энергетическая инфраструктура» при Администрации города Когалыма. Состав рабочей группы и положение о ее деятельности утверждены постановлением Администрации города Когалыма от 04.04.2016 №938.

За истекший период 2019 года проведено два заседания рабочей группы:

- 23.01.2019 рассмотрен и утвержден годовой план работы и график заседаний рабочей группы «Доступная энергетическая инфраструктура» на 2019 год;

- 25.02.2019 рассмотрены рекомендаций, разработанные на основе опроса общественного мнения, использовавшихся для формирования регионального рейтинга уровня доступности и эффективности процесса подключения к электрическим сетям за 2018 год.

- 22.03.2019 в адрес Департамента жилищно-коммунального хозяйства и энергетики Ханты-Мансийского автономного округа-Югры направлены листы согласования итогового отчета по реализации приоритетного проекта (письмо №1-Исх-1356).

Статус – отчеты по реализации портфелей проектов представлялся в Департамент жилищно-коммунального хозяйства и энергетики Ханты-Мансийского автономного округа-Югры в установленный срок.

За истекший период 2019 года, в рамках информирования предпринимательского сообщества города Когалыма о подключении (тех присоединении) энергопринимающих устройств к электрическим сетям было подготовлено и размещено в СМИ и сети «Интернет» 9 материалов.

Информация о реализации проекта в городе Когалыме размещена на официальном сайте Администрации города Когалыма в разделе «Экономика и бизнес» - «Инвестиционная деятельность, формирование благоприятных условий ведения предпринимательской деятельности» - «Рабочая группа «Доступная энергетическая инфраструктура» при Администрации города Когалыма. Для удобства заинтересованных лиц на главной странице сайта (внизу) размещен Баннер «Как присоединиться к электрическим сетям?».

Для удобства заинтересованных лиц на главной странице сайта (внизу) размещен баннер «Как присоединиться к электрическим сетям?», открытие которого позволяет сразу войти в раздел «Рабочая группа «Доступная энергетическая инфраструктура».

Каждый желающий в разделе «Рабочей группы» может задать «онлайн» вопрос о технологическом присоединении к электрическим сетям и получить подробный ответ, также опрос респондентов, прошедших процедуру подключения (технологического присоединения) объектов к электрическим сетям в городе Когалыме можно пройти в «онлайн» режиме.

Отчет о реализации проекта согласован, проект признан успешно реализованным и закрыт.

С 3-го квартала 2019 года учреждение является ответственным исполнителем по реализации портфелей проектов целевых моделей «Подключение (технологическое присоединение) к системам теплоснабжения, подключение (технологическое присоединение) к сетям водоснабжения и водоотведения» и «Подключение (технологическое присоединение) к электрическим сетям».

В перспективе участие в реализации портфеля проектов целевой модели Подключение (технологическое присоединение) к газовым сетям».

Отчетность по реализации на территории города Когалыма мероприятий целевых моделей и достижении показателей вносится ежемесячно в информационную систему управления проектной деятельностью (ИСУП).

С целью повышения качества предоставления жилищно-коммунальных услуг ведется работа по анализу общественного мнения. Для данных целей в обществе с ограниченной ответственностью «Единый расчетный информационный центр» организован сбор письменных пожеланий и предложений граждан по вопросам предоставления жилищно-коммунальных услуг, а также открыт сайт, где освещаются все новости законодательства, изменения в системе оплаты за жилищно-коммунальные услуги и организована обратная связь с гражданами города Когалыма «Вопрос-Ответ».

Управляющие компании проводят общие собрания с жителями, размещают информацию на стендах в местах общего пользования многоквартирных домов. Обращения граждан принимаются через государственные информационные системы «Реформа ЖКХ» и «Жилищно-коммунальное хозяйство».

Вся информация о предприятиях жилищно-коммунального комплекса и аварийных службах города Когалыма размещена на официальном сайте Администрации города Когалыма, там же работают виртуальная и общественная приемная главы города Когалыма.

### ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ

Численность экономически активного населения города Когалыма на 1 января 2020 года, по предварительным данным, составила 35,6 тыс. человек или 52,5% от общей численности населения (аналогичный период 2018 года 35,5 тыс. человек или 53,3%), из их числа 34,8 тыс. человек или 97,8% экономически активного населения были заняты в экономике.

Среднесписочная численность работников (по полному кругу организаций) по предварительным данным на 1 января 2020 года, составила 31,87 тыс. человек (аналогичный период 2018 года – 31,87 тыс. человек). Преобладающая часть занятого населения 28,4 тыс. человек (аналогичный период 2018 года – 28,39 тыс. человек) сосредоточена на крупных и средних предприятиях и организациях города.

С января по декабрь 2019 года по предварительным данным отмечается незначительный спад численности работающих на крупных и средних предприятиях.

С начала 2019 года отмечается снижение численности зарегистрированных безработных граждан до 72 человек (2018 год – 97 человек).

Основные показатели регистрируемого рынка труда города Когалыма

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Показатели | Единица  измерения | Январь - декабрь 2018 года | Январь - декабрь 2019 года | % |
| Численность граждан, обратившихся за содействием в поиске подходящей работы | человек | 1 875 | 1 900 | 101,3 |
| *граждане в возрасте от 14 -29 лет* | *человек* | 1 186 | 1 204 | 101,5 |
| *относящиеся к категории инвалиды* | *человек* | 62 | 70 | 112,9 |
| Численность безработных на конец отчётного периода | человек | 97 | 72 | 74,2 |
| Заявленная работодателями потребность в работниках, на конец отчётного периода | человек | 787 | 860 | 109,3 |
| Коэффициент напряженности (численность незанятых трудовой деятельностью граждан, в расчете на одну заявленную вакансию), на конец отчётного периода | единиц | 0,12 | 0,08 | 66,7 |
| Уровень регистрируемой безработицы (количество безработных на общее количество экономически активного населения), на конец отчетного периода | % | 0,27 | 0,20 | 74,1 |

За 2019 год численность граждан, обратившихся за содействием в поиске подходящей работы в казенное учреждение Ханты-Мансийского автономного округа – Югры «Когалымский центр занятости населения» (далее – Центр занятости) составила 1 900 человек, что на 1,3% выше по отношению к соответствующему периоду 2018 года. Из числа граждан, которые обратились за содействием в поиске подходящей работы, трудоустроено 1 217 человек (64,1% от числа обратившихся граждан), из них 231 человек трудоустроены на постоянную работу, 986 человек трудоустроены на временную работу.

По состоянию на 1 января 2020 года показатели численности безработных, имеющих официальный статус безработного в Центре занятости, и уровня регистрируемой безработицы по городу Когалыму составляют 72 человека. По сравнению с аналогичным периодом 2018 года численность безработных уменьшилась на 25 человек.

Показатель уровня регистрируемой безработицы по городу Когалыму на конец отчетного периода 2019 года составил 0,20%, уменьшившись по отношению к 2018 году на 0,07 процентных пункта.

Заявленная работодателями в Центр занятости потребность в работниках на 1 января 2020 года составила 860 человек, что на 73 рабочих места больше, чем за соответствующий период 2018 года. В структуре заявленных вакансий 72,1% - рабочие профессии.

Коэффициента напряженности на рынке труда составил 0,08 человек на одно свободное рабочее место.

Распределение безработных граждан,

состоящих на учете в Центре занятости, по уровням образования

(на конец отчетного периода)

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Показатели | 2018 год | | 2019 год | |
| численность,  человек | Доля от общего количества, % | численность, человек | Доля от общего количества, % |
| Всего безработных | 97 | 100,0 | 72 | 100 |
| в том числе имеющие: |  |  |  |  |
| высшее профессиональное образование | 53 | 54,6 | 45 | 62,6 |
| среднее профессиональное образование | 26 | 26,8 | 17 | 23,6 |
| среднее (полное) общее образование | 11 | 11,4 | 5 | 6,9 |
| основное общее образование | 7 | 7,2 | 5 | 6,9 |
| не имеющие основного общего образования | 0 | 0 | 0 |  |

В целях содействия повышения занятости населения, развития продуктивной занятости молодых граждан в городе Когалыме, сдерживания роста безработицы и снижения напряженности на рынке труда, в городе продолжается реализация муниципальной программы «Содействие занятости населения города Когалыма» (утверждена постановлением Администрации города Когалыма от 11.10.2013 №2901, далее – муниципальная программа). Для реализации мероприятий муниципальной программы в городе Когалыме на 2019 год запланированы средства в размере 25 503,74 тыс. рублей, из них:

- 6 271,84 тыс. рублей - средства бюджета Ханты-Мансийского автономного округа – Югры.

- 18 231,90 тыс. рублей - средства бюджета города Когалыма.

По итогам 2019 года объем профинансированных денежных средств составил 22 235,41 тыс. рублей или 87,2% от годового плана.

В рамках муниципальной программы организовано трудоустройство несовершеннолетних граждан в возрасте от 14 до 18 лет в течение учебного года и в свободное от учебы время, а также трудоустройство несовершеннолетних безработных граждан в возрасте от 16 до 18 лет.

1. Организация временного трудоустройства несовершеннолетних граждан в возрасте от 14 до 18 лет в свободное от учебы время.

Всего заключено 614 срочных трудовых договоров с несовершеннолетними гражданами для трудоустройства в летние трудовые бригады (в должности подсобный рабочий 1 категории).

2. Организация временного трудоустройства несовершеннолетних граждан в возрасте от 14 до 18 лет в течение учебного года.

Всего за отчетный период с учреждениями заключено 8 договоров о совместной деятельности. С несовершеннолетними гражданами (в должности подсобный рабочий 1 категории) заключено 65 срочных трудовых договоров.

Кроме того, Центром занятости реализуются средства бюджета Ханты-Мансийского автономного округа - Югры в рамках государственной программы «Поддержка занятости населения». На 2019 год запланированы средства бюджета Ханты-Мансийского автономного округа - Югры в сумме 24 503,74 тыс. рублей.

Освоение составило 21 714,49 тыс. рублей или 89% от годового плана.

В отчетном периоде в рамках данной программы проведена следующая работа:

- трудоустроено на общественные работы 192 человека;

- организовано и проведено 15 ярмарок вакантных рабочих мест (в том числе 3 ярмарки для граждан с инвалидностью), в которых приняли участие 27 работодателей и 465 человек.

- 25 человек из числа безработных граждан получили государственную услугу по содействию самозанятости и зарегистрировали предпринимательскую деятельность;

- 2 147 человек получили государственную услугу по профессиональной ориентации;

- 67 безработных граждан направлены на профессиональное обучение;

- 81 человек получили государственную услугу психологической поддержке и социальной адаптации безработных граждан на рынке труда.

В 2019 году на реализацию мероприятия по содействию трудоустройству незанятых инвалидов на оборудованные (оснащённые) для них рабочие места запланировано организовать 10 рабочих мест с объёмом финансирования 726,90 тыс. рублей из средств бюджета Ханты-Мансийского автономного округа – Югры.

С 9 предприятиями города Когалыма заключены договоры для трудоустройства и оборудования (оснащения) 10 рабочих мест инвалида (ООО «АРГОС-КЕДР» - 1, ООО «АРГОС-СТПС» – 1, МАУ «СОШ №8» – 1, Филиал ООО «Капитал МС» в ХМАО-Югре – 1 чел., ООО «ВМУ» – 1 чел., ООО «КонцессКом» – 1 чел., ООО «ЦНИПР» - 2 чел., ООО «ЛУКОЙЛ ЭПУ Сервис» - 1 чел., ООО «АРГОС-Прометей» - 1 чел. ).

Для снижения напряжённости на рынке труда и сдерживания роста безработицы активно используются мероприятия по временной занятости населения, развитию предпринимательства и самозанятости, обучению востребованным профессиям. Центром занятости населения проводятся информационно-массовые мероприятия (заседания, совещания, встречи) с работодателями, руководителями кадровых служб предприятий, организаций и учреждений города Когалыма.

### УРОВЕНЬ ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ

Уровень жизни населения характеризуется, прежде всего, уровнем его доходов.

Денежные доходы на душу населения в 2019 году по предварительным данным составили 45 216,8 рублей и увеличились на 2,6% к уровню 2018 года.

Реальные располагаемые денежные доходы в расчете на душу населения (скорректированные на уровень инфляции (индекс потребительских цен по Ханты-Мансийскому автономному округу – Югре в январе-декабре 2019 года по отношению к январю-декабрю 2018 года составил 102,9%) составили 101,3%.

Достигнутый уровень денежных доходов населения позволяет обеспечивать более 3 бюджетов прожиточного минимума.

Основным источником денежных доходов населения по-прежнему остается заработная плата. Среднемесячная начисленная заработная плата по крупным и средним организациям города на 1 работника в 2019 году по предварительным данным составила 77 422,3 рублей (2018 год – 74 516,0 рублей, прирост к соответствующему периоду прошлого года на 3,9%).

В городе Когалыме органы местного самоуправления совместными усилиями с Правительством автономного округа, муниципальными учреждениями обеспечивают решение задачи по доведению заработной платы отдельных категорий работников до целевого ориентира, обозначенного Указом Президента Российской Федерации №597 от 7 мая 2012 года «О мероприятиях по реализации государственной социальной политики».

В результате предпринятых мер размер среднемесячной заработной платы работников бюджетных учреждений в 2019 году в сравнении с 2018 годом составил:

По данным Государственного учреждения Управления Пенсионного фонда Российской Федерации в городе Когалыме, численность получателей пенсий в городе на 1 января 2020 года составила 15 370 человек, что составляет 22,7% от общей численности постоянного населения города (на 1 января 2019 года – 21,6%). Численность пенсионеров в 2019 году увеличилась на 2% по отношению к 2018 году.

В результате проведенных индексаций средний размер дохода пенсионера в 2019 году составил 21 459 рублей, увеличившись по сравнению с 2018 годом на 5%, и превысил бюджет прожиточного минимума пенсионера по предварительным данным в 1,8 раз.

### ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК

*Торговля*

Оборот розничной торговли по полному кругу организаций города Когалыма за 2019 год по предварительным данным составил 12 910,7 млн. рублей, что в сопоставимых ценах составляет 102,7% к уровню 2018 года.

В расчёте на одного жителя в отчётном периоде реализовано потребительских товаров, по предварительным данным, на сумму 191,7 тыс. рублей.

На 1 января 2020 торговую сеть составляют:

- 126 стационарных предприятий розничной торговли. Наиболее крупные из них:

- торговый комплекс «Миллениум», «Городской рынок»;

- универсам «Росич»;

- торговые центры «Надежда», «Фламинго», «Лайм», «Планета обувь и одежда», «СанТехСити»;

- спортивно - культурный комплекс «Галактика» с торговой площадью 5 тыс. кв. м.

- 8 мелкорозничных торговых предприятий;

- 23 аптеки, в том числе представлены сетевые аптечные пункты «Бережная аптека», «Ригла», «Аптека от склада», «Аптека отличных цен», «Планета здоровья».

Общее количество торговых предприятий в отчетном году по отношению к 2018 году увеличилось на 3 единицы.

Обеспеченность населения площадью торговых объектов в городе Когалыме составила 686 кв. м на 1 000 жителей, что на 19% выше норматива (579 кв. метр на 1 000 жителей), установленного постановлением Правительства Ханты-Мансийского округа - Югры от 05.08.2016 №291-п «О нормативах минимальной обеспеченности населения площадью торговых объектов в Ханты-Мансийском автономном округе – Югре». В 2018 году при том же нормативе, обеспеченность населения составляла 636 кв. метров, что на 19% выше норматива. Обеспеченность населения площадью торговых объектов продовольственными товарами в городе Когалыме в 2019 году составила 249 кв. м на 1 000 жителей, что составляет 126% от норматива и 434 кв. м на 1 000 жителей непродовольственными товарами, что составляет 114% от норматива по непродовольственным товарам.

На развитие инфраструктуры потребительского рынка существенное влияние оказывает конкуренция на рынке торговых услуг. В городе внедряются новые стандарты и технологии, связанные с сетевыми формами организации торгового обслуживания. На сегодняшний день в городе Когалыме осуществляют свою деятельность магазины федерального значения – это магазин «Магнит», «Райт», «Лэтуаль», «Пятерочка», «Светофор», «Детский мир», «DNS», «Монетка», «Красное и Белое», «Кари», салон «Евросеть» и «Связной», «RBT.ru».

Работают и несколько региональных сетевых магазинов. Одной из разновидностей форм торговли выступает франчайзинг (использование известной торговой марки для перепродажи). В Когалыме – это «Сибирское золото», «585», «Sela», «Юничел», «Том Фарр», «Серебряный хит».

В городе Когалыме функционирует одна постоянно действующая ярмарка местных сельхозпроизводителей, а также ярмарки выходного дня (пятница, суббота, воскресенье).

В отчетном периоде 2019 года в городе Когалыме проведены запланированные ярмарки:

- 7 тематических ярмарок-выставок;

- 10 ярмарок выходного дня, посвященные празднованиям «Проводы Русской зимы 2019», «День оленевода», «Хорошие выходные», «День Победы», «День защиты детей», «День России», «День молодёжи России», «День города Когалыма и День работника нефтяной и газовой промышленности», «День народного единства» и «Новый год».

Дополнительно, в целях расширения межрегиональных партнерских отношений и развития торгово-экономического сотрудничества Администрацией города Когалыма при содействии Департамента агропромышленного комплекса Тюменской области проведено 3 сельскохозяйственных ярмарки тюменских товаропроизводителей. Всего в рамках ярмарок было реализовано 7,9 тонн продукции на сумму 2 157 тыс. рублей (за 2018 год – 3 ярмарки, 13 тонн на сумму 3 363 тыс. рублей).

*Общественное питание*

По состоянию на 01.01.2020 в городе Когалыме осуществляют свою деятельность 127 предприятий общественного питания, общим количеством посадочных мест 5 693, что на 1 предприятие и 48 посадочных мест больше, чем в 2018 году. Из них 67 предприятий общедоступной сети на 2 245 посадочных мест, в 2018 году общедоступных предприятий общественного питания – 68 на 2 293 посадочных места.

Обеспеченность посадочными местами на предприятиях общественного питания общедоступной сети в городе Когалыме составила 84% от норматива, при нормативе 40 мест на одну тысячу жителей, в 2018 году 85% при аналогичном нормативе.

Анализ предприятий общественного питания общедоступной сети города по типам и количеству посадочных мест показал, что лидируют в этом отношении кафе, как самый востребованный формат предприятий питания, на втором месте бары, на третьем – столовые и на четвертом – рестораны, к прочим относятся отделы и киоски общественного питания, расположенные в магазинах, отдельно стоящие киоски, кулинарии.

Распределение предприятий общественного питания общедоступной сети по типам и количеству посадочных мест.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Тип предприятия общественного питания | Количество (единиц) | % | Количество посадочных мест |
| Кафе | 20 | 29,8 | 704 |
| Бары | 20 | 29,8 | 501 |
| Столовые | 6 | 9,0 | 426 |
| Рестораны | 5 | 7,4 | 389 |
| Отделы кулинарии | 6 | 9,0 | 31 |
| Пекарни | 5 | 7,5 | 18 |
| Прочие | 5 | 7,5 | 176 |
| **Итого** | **67** | **100** | **2 245** |

По состоянию на 01.01.2020 оборот общественного питания по полному кругу организаций города Когалыма по предварительным данным составил 3 377,49 млн. рублей или 102,1% в сопоставимых ценах к соответствующему периоду прошлого года.

В расчете на душу населения оборот общественного питания составляет 49,8 тыс. рублей (2018 год – 47,7 тыс. рублей).

Для более полного удовлетворения потребностей населения города в услугах, оказываемых предприятиями общественного питания, в городе продолжают развиваться услуги дополнительного сервиса по предоставлению услуг общественного питания:

- доставка блюд и кулинарной продукции по заказам потребителей;

- обеспечение офисов различных предприятий горячими обедами, заказ которых может осуществляться через «Интернет» или по телефону;

- организация и обеспечение диетическим питанием рабочих и служащих.

В целях реализации государственной политики по недопущению резкого повышения цен на отдельные виды социально значимых продовольственных товаров первой необходимости, проводится еженедельный мониторинг розничных цен в 7 торговых точках города Когалыма по 25 наименованиям продуктов для определения уровня изменения цен. Все данные, и, в том числе, информационные письма от поставщиков о намерении повышения цен на свою продукцию направляются бюджетное учреждение Ханты-Мансийского автономного округа - Югры «Региональный аналитический центр» для анализа и формирования регионального информационного мониторинга.

На конец отчетного периода 2019 года розничные цены на набор из 25 наименований социально значимых продуктов питания по сравнению с началом 2019 года выросли на 7,4%. Наибольшее изменение цен произошло на следующие продукты питания:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование товара | Рост цен (%) | Наименование товара | Снижение цен (%) |
| пшено | +72 | сахар | -18 |
| вермишель | +54 |  |  |
| мука высшего сорта | +27 |  |  |
| рыба мороженная | +26 |  |  |
| рис | +24 |  |  |
| капуста белокочанная | +18 |  |  |
| яблоки | +18 |  |  |

По данным бюджетного учреждения «Региональный центр инвестиций» Ханты-Мансийского автономного округа - Югры город Когалым находится на 13 месте по стоимости набора из 25 наименований социально значимых продуктов питания в рейтинге среди 13 городов округа (1 место или наиболее дорогой набор в городе Урай).

Мониторинг розничных цен на основные продукты питания по городу Когалыму еженедельно размещается в газете «Когалымский вестник» и на официальном информационном портале Администрации города Когалыма.

Для рассмотрения обращений граждан, о повышении цен на продовольственные товары в городе Когалыме организована работа «Горячей линии». За 2019 год зафиксировано 1 обращение, по результатам проведенной работы были даны разъяснения.

Существенного необоснованного повышения цен на социально-значимые продукты питания выявлено не было.

## Платные услуги

Общий объем платных услуг населению за 2019 год по полному кругу организаций города Когалыма по предварительным данным составил 4 013,1 млн. рублей, или 106,6% в сопоставимых ценах к аналогичному периоду прошлого года.

В расчете на одного жителя оказано услуг, по предварительным данным, на сумму 59,6 тыс. рублей (2018 год – 56,5 тыс. рублей).

Несмотря на различные тенденции развития отдельных видов услуг, структура платных услуг не претерпела существенных изменений.

По-прежнему около 80% от общего объема платных услуг приходится на услуги «обязательного характера» (жилищно – коммунальные услуги, услуги связи и отдельные виды бытовых услуг).

Услуги культуры, медицинские и услуги образования имеют стабильные темпы развития, но их доля в общем объёме изменяется незначительно.

В сфере бытового обслуживания населения заняты субъекты малого и среднего предпринимательства. В городе представлены практически все сферы основных бытовых услуг: парикмахерские (салоны красоты), службы по техническому обслуживанию и ремонту транспортных средств, бытовой техники и радиоэлектроники, ремонту и пошиву обуви, кожгалантереи, швейных изделий, клининговые услуги, фото услуги. По состоянию на 01.01.2020 в городе функционирует 49 объектов, в которых 56 предпринимателей оказывают населению города бытовые услуги.

Для улучшения ситуации на рынке бытовых услуг Администрацией города Когалыма, оказывается информационная, консультационная, имущественная и финансовая поддержка субъектам малого и среднего предпринимательства, в рамках реализации подпрограммы 3 «Развитие малого и среднего предпринимательства в городе Когалыме» (муниципальная программа «Социально-экономическое развитие и инвестиции муниципального образования город Когалым»).

В 2019 году была оказана финансовая поддержка 14 субъектам малого и среднего предпринимательства, осуществляющим свою деятельность в сфере бытового обслуживания населения (ателье, парикмахерские, ювелирная мастерская, клиринговые услуги, химчистка) на общую сумму 1 733, 101 тыс. рублей по мероприятиям:

- возмещение части затрат по приобретению оборудования (основных средств) и лицензионных программных продуктов;

- возмещение части затрат на аренду нежилых помещений;

- возмещение части затрат, связанных с оплатой жилищно-коммунальных услуг»;

- финансовая поддержка начинающих предпринимателей, в виде возмещения части затрат, связанных с началом предпринимательской деятельности;

- возмещение части затрат по предоставленным консалтинговым услугам;

- грантовая поддержка социального предпринимательства;

- грантовая поддержка на развитие молодежного предпринимательства.

Имущественную поддержку в 2019 году получили 14 субъектов предпринимательства, занятых оказанием бытовых услуг населению.